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РЕФОРМ
6 Джиэаке состоялось сове

щание, посвященное итогам де- 
вяти месяцев этого года, вопро* 
сам социально-экономического 
развития и дальнейшего углубле
ния экономических реформ в об
ласти.

На этом совещании, которое 
вел хоким области Ш.Мирзияев, 
отмечалось, что за лрошедшии 
период произошли определенные 
достижения в развитии экономи
ки, повышении условий жизни на
селения. В частности, увеличи
лось производство промышлен
ной продукции и товаров народ
ного потребления, для поддерж
ки среднего и малого предприни
мательства коммерческими бан
ками выделены льготны/креди
ты.

Но в отдельных сферах народ
ного хозяйства были допущены 
также и недостатки. На 1о про
мышленных предприятиях облас
ти, по сравнению с прошлым го
дом, понизились темпы производ
ства продукции. Не полностью вы
полняются планы по обеспече
нию населения питьевой водой.

(Корр. УзА).

*

ВЫСШАЯ ШКОЛА 
МЕНЕДЖМЕНТА
начнет свою деятельность в 

нынешнем месяце в Фергане на 
базе местного Госуниверситета.

Это, если так можно выразить
ся, "детище" проекта ТАСИС “Со
вершенствование обучения ме
неджменту в Фергане , которым, 
помимо создания Высшей школы 
менеджмента, предусматривает
ся организация к ^ о в  повыше
ния квалификации профессорс
ко-преподавательского состава 
экономических факультетов Фер
ганского университета и Политех
нического института, подготовка 
магистров делового управления 
по предметам мех^народной 
программы “Эм-Би-Эй "̂.

Учредителями школы являют
ся хокимият Ферганской облас
ти, университет, областная Пала
та товаропроизводителей и пред
принимателей и ряд крупных 
предприятий.

Р.АМИНОВ.

ФИЛЬМ
НАЧИНАЕТСЯ

Начиная с 25 октября в тече
ние целого года по IV каналу УзТВ 
каждое воскресенье в 22.^0 бу
дут транслироваться лучшие 
фильмы ведших западных сту
дий в жанре П1т по1г.

Спонсором показа серии, со
стоящей из 52 кинолент, высту
пает 1иску 8(г1ке при содействии 
Узтелерадиокомпании и английс
кой корпорации иОС ис1. Как от
мечалось на пресс-кон(|юренции, 
устроенной по этому поводу, все 
фильмы спеииально ото<^ны для 
показа в Узбекистане — лицен
зионные. Их отличает высокое 
качество изображения и звука, 
грамотный перевод и дубляж на 
четыре голоса: два мужских и два 
женских. Кстати, впервые озву
чивание будет осуществлено си
лами театральных актеров рес
публики.

(Наш корр.).

I

ВСЕ ВЫШЕ 
ХИРМАН

Труженики коллективного хо
зяйства имена ТухтАсина Мирза- 
евл Мархпмятского района вы
растили НА засушливых .землях и 
сдали на приемные пункты 3 ты
сячи 346 гонн хлопка. С каждого 
гектара в сред»1ем получено по 
20 центморов сырца. Дехкане ре
шили сдать еще ГООО тонн “т» 
лого золота" Ннменинних рубе 
жей достигли также хлопкоробы 
коллективного хозяйства имени 
Гулома Джуриеви ШАхриханско- 
го рпиона, которым сдали 1 ты 
сячу 270 тонн. С| 
ность составила 
гектара.

(Корр. УзА).

р«^1ЯЯ урож \̂й
цйНтнерА с

ЗАДАНИЕ 
ВЫПОЛНЕНО

Вщн одно коллективное хо- 
;«яЙ1 ;трп Фер(аи(жог о района, ко 
торый лидирует среди районов 
области в хлопкоубогкйной стра
де, достигло успеха. Труженики 
ХОЗЯЙСТВА "Янги хает , вырас 
1 ипшие хлопчатник на 572 тек 
тарах, сдали на приемные пунк
ты более 1.600 тонн ценного сы
рья С каждого гектара собрано 
в сред^шм по 28 центнеров хлоп
ка

Хлопкоробы намерены паыи: 
сбор урошш до 34 1Ц)нтнером 

ир 1 «̂ с гектара
(Корр.УзА).

ПРЕЗЕНТАЦИЯ
ПРОЕКТА

В Ташкенте в связи с 50-лети
ем принятия всемирной деклара
ции прав человека состоялась це
ремония презентации проекта 
Демократизация, права человека 

и совершенствование структуры 
управления в Узбекистане", ье 
организовали Птограмма развития 
Организации Объединенных Наций 
совместно с Национальным цент
ром по правам человека Респуб
лики Узбекистан.

В церемонии приняли участие 
депутаты Олий Мажлиса, предота- 
вители государственных и прави
тельственных органов, диплома
тического корпуса, международ
ных организации, министерств ве
домств и учреждений, судебной 
власти, неправительственных 
организаций и общественности.

На церемонии директор Наци
онального центра по правам чело-зц
века Республики Узбекистан А.Са- 
идов, а также предотавитель Про
граммы развития (л)Н в Узбекис
тане П.Крал рассказали о целях и 
задачах этого проекта, о проводи
мых работах. Проектом предусмот
рены такие цели, как укрепление 
национальных институтов по пра
вам человека и процессам демок
ратизации, усилению внимания к 
правительственным и неправи
тельственным организациям по 
защите прав и свобод граждан, 
создание сети информационного 
банка по правам человека. В на
стоящее время проводятся прак
тические работы по реализации 
проекта.

На церемонии выступила Упол
номоченный Олий Мажлиса по пра
вам человека С.Рашидова.

/УзА/.

ИДЕТ с е м е н н о й
ХЛОПОК

Намеченных рубежей достигли 
дехкане хозяйств элитного семе
новодства и семеноводческие хо
зяйства Самаркандской области. 
Они заготовили 30 тысяч тонн от
борного семенного хлопка, Основ
ную часть семян составляют такие 
высокоурожайные сорта, как "Фар- 
гона-3"^ “Окдарв-5", "Киргиз-3", а 
также впервые посеянные "Окда- 
ре-6", "Омад", “0-9074-, "Мехр". 
’ешено заготовить еще 500 тонн 

семенного хлопка.
(Корр. УзА).

ОТПУСК В ПОЛЕ
Уже несколько лет молодой 

слесарь Навоийского управления 
строительства Дильшод Шербута- 
ев проводит свой отпуск в поле, 
помогая родному колхозу в сборе 
хлопка. В прошлом году вместе с 
женой они заработали 13  тысяч 
сумов, сдавая ежедневно более 
центнера хлопка В этом году на 
счету Шербутаевых уже больше 
одной тонны сырца. Каждые пять 
дней они регулярно получают рас
чет. Есть и другие последователи 
Шербутаевых. Это семьи Камола 
Амонова, Бахтияра Фай.зиева, Со- 
бира Махмудова

(Корр. УзА).

НОВЫЙ РОДДОМ
Сегодня в Термезе состоялось 

открытие нового родильного дома 
на 120 коек, который вступил в 
строй после полной реконструк
ции Он оснащен современным 
медицинским оборудованием, в 
числе которого ультразвуковая и 
лазерная Аппаратура.

По этому поводу здесь состоя
лось торжественное собрание

8 церемонии открытия родиль
ного дома принял участив хоким 
Сурхандарьинской области 
Т.Ж.Норалиев.

(Наш корр.).

РИХОДИТЕ 
НАПРАЗДНИК

Под эгидой Международного 
фонда Экосан" *» республике про
ходит смотр-конкурс детскто ху
дожественного "Сем».« 
и .чкологий глазами детей" 

Подвпд«тин итогов перво» о го
родского тугн1 , обьединенных в 

'Олтын куз ("Золотая 
осень"), состоится 18 октября в
ф^тиналь

10 00 в парке культуры и отд1|1Хн 
им Мирзо Улугбека

Программу фестиваля откроют 
“состя:1йния" юных художников, ко* 
Т0 р1|<« п присуклвии собравшихся! 
продемонстрируют свое мастер- 
ство в представлении мдинной 
темы После вернисажа выступит 
духовой оркестр слабослышАщих 
детей В торжественной обста»юв- 
ке <^дут провидены итаи и об1й«в- 
лены перные победители респуб
ликанского конкурса След аа атим 
состоится болыуой концерт детс
ких творческих коллективов стопи 
цы В фестивале, организованном 
фондом -Экосан", ГУНО городи 
Ташкента, Русским культурным цен 
тром Узбекистана, интерклубом 
“Фестивши.". примут участие вос
питанники детских домов, школ 
интор*«атов, дети иншшиды

(Наш корр.)

Совсем скоро 
выдаст “на-гора” пер

вую партию продукции совме
стное предприятие“Каолин”, ко
торый позволит укрепить про
мышленный потенциал не толь
ко города Ангрена, где возводит
ся СП, но и всей республики

А Н Г Р Е Н С К И Й
К А О Л И Н

Запуск нового производства стал возможным 
благодаря тесным деловым контактам между Уз
бекистаном и Германией. Зарубежный партнер 
— фирма "Баутцен" поставила оборудование, 
отвечающее современным требованиям, а бри
гада специалистов из треста "Промтехмонтаж" 
занимается ее наладкой.

(Наш корр.).

НА СНИМКАХ: (слева направо) монтажники 
треста “ Промтехмонтаж” В. Бекбулатоа, А. 
Норматов, С. Мартышеа, сварщик Н. Фаз- 
лмев; специалисты треста "Промтехмон-

таж” бригадир А. Скородумов (в центре), монтаж
ники Д. Подрезов (слева), Р. Минибаев за рабо
той; шеф-инженер фирмы “ Баутцен" Ш. Зигмар 
(слева) и его заместитель Ц.Ганцдиттер рассказы
вают о том, как будет действовать новое оборудо
вание.

Фото В. ПОРТИОВА.
Ташкентская область.

ПОСВЯЩЕНО 
АКТУАЛЬНЫМ ЗАДАЧАМ
В Ташкентском городском хо- 

кимияте состоялось собрание ак
тива^ по итогам девяти месяцев 
нынешнего года. Вел его хоким 
города Ташкента К.Туляганое.

На собрании отмечалось, что 
за прошедший период в социаль
но-экономическом развитии го
родского хозяйства в основном 
сохранялись намеченные темпы 
роста. Произошли положительные 
измен^ия в промышленности и 
строительстве, социальной и тор
говой сферах. Вместе с тем в не
которых сферах экономики не 
достигнуто ожидаемой результа

тивности. Отдельные предприя
тия работают с убытком. На со
брании было обращено внимание 
на необходимость исправления 
этих недостатков Подчеркива
лось, что одной из актуальных за
дач является укрепление финан
совой дисциплины, строгий конт
роль за поступлением в городс
кой бюджет налогов и других сбо
ров.

На собрании выступил замес
титель Премьер-министра, ми
нистр макроэкономики и статис
тики Б.Хамидов

(УзА).

ГЕП АТИ ТУ
НЕТ!

Вчера в Международном фон
де "ЭКОСАН" на заседании орг
комитета по проведению в рес
публике Дней экологии и здоро
вья рассмотрены вопросы ши
рокого привлечения обществен
ности к мероприятиям по про
филактике вирусного гепатита и 
других инфекционных заболева
ний

6 обсуждении этого актуаль
ного вопроса приняли участие ру
ководители общественных орга
низаций, министерств и ведомств, 
городского и районных хокимия- 
тов Ташкента, медицинских и на
учных учреждении, мождународ- 
ных организаций, работников 
СМИ

Утвержден план мероприятии 
по привлечению широкого круга 
общественности к участию в про
филактике инфекционных заболе
вании Совместные дойстния пре
дусматривают организацию суб« 
ботников по нАведению чистоты и 
порядка в населенных пунктах, 
повсеместных проверок санитар
ною состояния жилых кварталов, 
махаллви, территорий предприя 
тий и организаций, дехканских 
рынков, лечебных учреждений, 
всех типов пунктов питиния, мв 
газинов и других точек, мест и 
зон массового посещения насе 
лением

Особое внимание уделено воп
росам, касающимся своевремен 
ного проведения саиитарно-»пи-

демиологической обработки воз
можных очагов инфекционных за
болеваний, выполнение в полном 
объеме ремоитно'восстанови- 
тельных работ жилых помещений 
в пла»«> подготовки их к эксплуа
тации в осенне-зимнии период, 
оказ*1ния меди1и«нской и гумани 
тарнбй помощи населению, про
живающему в экологически не* 
блшополучных регионах

Принято согласованное реше
ние на кооперативных началах 
организовать закупки для пере
дачи населению, медицинским 
учреждениям, датским дошколь
ным учреждениям, школам во
доочистительных бытовых филь
тров. дезинфецирующих првпа- 
ратов и других предмотов сани* 
тарно-гигиенического назнаме 
ния Путнм организации поез
дов здоровья запланировано 
проведение широкой пропаган 
дистской работы по пр«дупреж 
дению острых инфекционных за 
болеваиий с участием средств 
массовой информации Намечен 
выпуск плаката с рекомендаци 
ями населению по профилакти
ке гепатита

В ^асйдании приняла участие 
и выступила заместитель Прв 
мьер министра Республики Узбе 
кистан, председатель Комитета 
женщин Республики Узбекистан 
Д.Гулямова

Д.САИДОВА, 
наш общ.корр.

В гостинице “Интеркон- 
тинеиталь** состоялась 
международная презен
тация по случаю ввода в 
коммерческую эксплуа
тацию Трансаэиатско-€в- 
ропейской волокоино- 
оптической линии связи
Л'АБ воле/.

КРУПНЫЙ
ПРОЕКТ
ВЕКА

руководители телекомму
никационных агентств госу
дарств—участниц этого про
екта общались друг с другом 
из своих стран посредством 
видеоконференц-связи 

Шесть лет назад Китайс
кая Народная Республика вы
ступила с предложением по 
строительству между Восто
ком и Западом магистрали 
связи по волоконно-оптичес
кому кабелю, В соответствии 
с этим трасса магистрали 
должна была проходить от 
китайского города Шанхай до 
германского города Франк- 
фурта-на-Майне

Одним из основных на
правлений прЬаодимых в Уз
бекистане реформ является 
включение нашей страны а 
процессы международной 
интеграции А этот процесс 
невозможно представить без 
телекоммуникаций. Поэтому 
предложение Китая было ак
тивно поддержано правитель
ством Узбекистана

Международноя магист
раль связи ТАЕ в о л е  являет
ся крупным проектом и прой 
дет по территории 20 госу
дарств Длина магистрали -- 
27 тысяч километров. Нацио
нальный сегмент Узбекиста 
на составляет почти 900 ки 
лометров. Отрадно, что стро
ительно монтажные работы 
по укладке кабеля на терри 
тории нашей страны выпол
нены организациями и спа 
циалистами Узбекистана, 
причем своевременно и на 
высоком уровне.

На международной пре
зентации, состоявшейся по 
случаю ввода в акс1тлуатацию
Трансазиатско-Европеискои
магистрали на волоконно-оп
тическом кабеле, подчерки 
шшось, что выполните это
го проекта имеет важное зна 
чение в дальнеитием ускоре 
НИИ экономического развития 
юсударствпартнеров

(УзА).

ПЕРеы! НОМЕР
“АХИОРОТНОМА”

я* -т к

• Г Д 1 Н Й к

Вышел в свет первый но
мер ’ Ахборотнома" /"Вестни
ка"/ Конституционного суда 
Республики Узбекистан В 
этом ин- 
формаци- 
онно-про- 
с в е т и -  
тельском 
издании, 
к о т о р о е  
вы ходи т 
на узб^с- 
ком и рус
ском язы
ках, будут 
освещать
ся вопро
сы, связанные с развитием 
нашей страны на пути стро
ительства демократического 
правового государства. Вес
тник будет знакомить чита
телей с деятельностью Кон
ституционного суда, его ре
шениями, делать обзоры по 
различным правовым вопро
сам.

"Ахборотнома” призван 
способствовать уважитель
ному отношению граждан к 
Конституции, воспитанию их 
в духе почитания законов, 
формированию в них навы
ков демократического пове
дения, а также повышению 
профессионального уровня 
работников суда и юстиции. 
Широкое место в нем зай
мут материалы об опыте кон
ституционных судебных раз
бирательств в зарубежных 
странах, о защите конститу
ционных прав и свобод че
ловека, о проблемах судеб
ной этики.

/УзА/.

В Кабинете Министров состо
ялось заседание Республиканс
кой комиссии по углублению эко
номических реформ в сельском 
хозяйстве. На нем обсуждались 
вопросы о положении дел в кол
лективных хозяйствах, которые 
преобразовываются в 1998 году в 
сельскохозяйственные кооперати
вы, аттестации руководителей 
фермерских хозяйств и результа
ты перерегистрации этих хо
зяйств.

Вел заседание первый замес
титель Премьер-министра, ми
нистр сельского и водного хозяй
ства, председатель комиссии Ис
маил Джу^беков.

По вопросам повестки дня с 
информацией выступили первый 
заместитель министра сельского 
и водного хозяйства Н.Юсупов, 
председатель Ассоциации дехкан
ских и фермерских хозяйств рес
публики А.Бобомирзаев.

Отмечалось, что, согласно по
становлению Кабинета Министров 
‘ О мерах по формированию сель
скохозяйственных кооперативов 
/ширкатов/, в соответствии с за
конодательными актами по ре
формированию сельского хозяй
ства" в этом году 65 коллектив
ных хозяйств будут п р ео ^ зо ва- 
ны в кооперативные хозяйства. На 
сегодняшний день во всех этих 
хозяйствах проведены общие со
брания, созданы комиссии по их 
реорганизации, определена сто
имость земельных площадей. В

большинстве из них составлена 
опись имущества, установлено ог
раниченное число членов коопе
ративного хозяйства.

Вместе с тем в некоторых об
ластях территориальные комис
сии работают не на должном уров
не, не обращается достаточного 
внимания подготовке норматив
ных документов, организации кон
салтинговой службы, созданию 
учетно-финансовых центров, сда
че в аренду садов и виноградни
ков. На заседании подчеркивалась 
необходимость широкого внедре
ния семейного подряда, приме
нения чеков во внутренних расче
тах, укрепления договорных отно
шений.

Комиссиями на местах была 
рассмотрена деятельность 26 ты
сяч 307 фермерских хозяйств рес
публики. Р^оводители 21 тысячи 
494 хозяйств успешно прошли ат
тестацию. Приостановлена дея
тельность тех, которые не отвеча
ли требованиям аттестации.

На заседании особо подчер
кивалось, что успех реформ в 
сельском хозяйстве во многом 
аависит от формирования у дех
кан чувства собственника, повы
шения заинтересованности в ре
зультатах своего труда. Необхо- 
^ м о  обратить особое внимание 
на применение передовых агро
технических методов, эффектив
ное использование семян, удоб
рений и водных ресурсов.

/УзА/.

СОБРАНИЕ АКТИВА 
ТАШКЕНТСКОЙ

ОБЛАСТИ
За прошедший период года в области достигнуты по- 
ложительные результаты во всех отраслях экономи
ки. В частности, по сравнению с тем  же периодом 
прошлого года промышленной продукции произведено 
на 3.5 миллиарда сумов больше, увеличилось пооизвод‘ 
ство товаров народного потребления, а также объем 
заготовки сельскохозяйственной поодукиии.
Об этом говорилось на собра

нии областного актива, который был 
посвящен итогам работы за девять 
месяцев и вогросам дальнейшего 
ускорения социально-экономичес
кого развития На собрании, кото
рое вел хоким области Э.Рузиев, 
отмечалось, что проделана огреде- 
ленная ра^та по оздоровлению 
финансового положения, совершен
ствованию взаиморасчетов. Улуч
шилось оказание торговых, быто
вых услуг населению

Вместе с тем недостаточно 
были использованы имеющиеся 
возможности в формировании 
рынка ценных бумаг. Были также 
допущены недостатки в выполне
нии программы по углублению 
реформ в сельском хозяйстве 

На собрании выступил замес
титель Премьер-министра, ми
нистр макроэкономики и статис
тики Б.Хамидов

Н. ДУШАЕВ, 
корр. Уз А.

м е ж д у н а р о д н ы й
ЖЕНСКИЙ ТУРНИР
в  Ташкенте состоялось засе

дание оргкомитета по проведе
нию Международного женского 
турнира по синхронному плава
нию "Сув париси^ который прой
дет в Узбекистане с 20 по 26 но
ября нынешнего года

Заседание вела заместитель 
Премьер-министра, председатель 
оркомитета Мехшународного тур
нира по синхронному плаванию 
“Сув париси" Д.Гулямова

Открывая заседание, она от
метила, что впервые в нашей рес
публике состоится Международ
ный турнир по синхронному пла

ванию, в котором примут участие 
спортсменки 13  стран. Соревно
вания посвящаются году семьи и 
будут способствовать пропаган
де этого красивого вида спорта в 
республике, а также станут серь
езным испытанием для наших 
пловчих, получивших путевку на 
Олимпийские игры в Сиднее.

Идея проведения этих сорев
нований зародилась в прошлом 
году, когда в Ташкенте по иници
ативе Национального олимпийс
кого комитета Узбекистана был 
организован международный се
минар судей по синхронному пла

ванию под руководством прези
дента Международна^ федераиии 
синхронного плавания Штэ(^ Ха- 
емберли.

Знакомство с нашей страной, 
в которой за год» независимости 
достигнуты значительные успехи 
в развитии физкультуры и спорта, 
и обусловили включение в кален
дарь Международной федерации 
синхронного плавания турнира 
“Сув париси".

На заседании были рассмот
рены организационные вопросы, 
связанные с размещением 
спортивных делегаций, судейско
го корпуса, их медицинского и 
транспортного обеспечения. Дня 
участников турнира будет подго
товлена разнообразная и инте 
ресная культурная программа

(УэА).

П о с ) п и с к о - 9 9

Спеш им сообщить, что в  р есп уб ли к е  началась
очередная  подписная  кампания  

на п ер и о д и чески е  издания.
Новый день! С чего начинается? Конечно, с новостей, с последних известий, с 

горячих тем и актуальных вопросов, волнующих каждого из нас. Мы так к этому 
привыкли, что и представить себе не можем, что утром в определенный час не 
получим своей полюбившейся газеты, не развернем ее хрустящих листов, еще 
пахнущих типографской краской, не встретимся на ее страницах с интересующими 
нас людьми, не ознакомимся с материалами известных журналистов, не узнаем 
подробностей последнего футбольного матма и, наконец, не рискнем выйти из дому 
без соответстшующ^ экипировки, не выяснив прогноза синоптиков.

И чтобы не разочаровать вес, дорогие наши читатели, не обмануть ваших надежд 
и ожиданий, журналисты газет *‘Халк сузи** и **Народное слово” , активно включив
шись в подготовку к сезону 1000 года, уже приступили к формированию своих 
творческих планов.

Подписывайтесь на ежедневную и наиболее популярную в республике газету, и 
тогда каждое утро вместе с чашкой дымящегося кофе вас будут ожидать

саиые снеж14е,
сачые горячи(^^

са ч ы е  ш к : нч)1ш е ш ш к  пш  ()нм.

Наш нндвис: ДЛИ индивидуальных подписчиков 

дли организаций
Стоимость подписки
для ташкентских подписчиков

- для частных лж; 
для организаций

1 месац
п/я
287
963

5 ^  
1.170

в  мосяцов
п/я 
1,772 
5 778

1
7 020

12  мосяцеа
п/я 
3 444
П.556

4
14 040

НЕ ЗАБЫВАЙТЕ И О 
НАШЕМ ПРИЛОЖЕНИИ- 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНИКЕ Индекс издания - 00573
(цена в сумах)

"Наше время
"Народно# слово" с ажанадвльником “Наше время 
(для ИНД. подписчиков)
"Народное слово" о еженедельником "Наше время 
(для предприя I ИЙ и ор1анизаций)

3 мес б мес. 12  мес

687 1 374 2,748

1.7Й4 3 568 7,176

3.663 7Л26 14 6Ь2
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ПРОЕКТ ЗАКОНА: МЫСЛИ, СУЖДЕНИЯ

Ни для кого не секрет, что в 
прежние, не такие уж давние вре
мена один из институтов соаетс* 
кой юридической системы, а 
именно адвокатура, носил едва 
ли не номинальный характер. За
щитник был обязательной фигу
рой на судебном заседании, но 
это ни означало, что он мог ре
ально гювлиять на результат слу
шания дела. С обретением неза
висимости нашим народом, со 
строительством правового демок> 
ратического государства одним из 
главных принципов нашей жизни 
становится верховенство Закона. 
В результате реформ, осуществ
ляемых в отечественной юриди
ческой системе, адвокатура при
обретает должное звучание, ста
новится правовым институтом, 
обладающим реальней силой.

Об этом свидетельствует опуб
ликованный 7.10.96 г. проект За
кона Республики Узбекистан “О 
гарантиях адвокатской деятельно
сти и социальной защите адвока
тов”, одобренный Олий Мажли
сом в первом чтении и вынесен
ный на всенародное обсуждение. 
Обсу)|д^ть этот проект правиль
нее всего с людьми, которых он

непосредственно касается. Мы 
обратились в к^идическую кон
сультацию МирЗО'УлугбеКСКОГО 
района, побеседовали на эту тему 
с заведующей Саидой Набиевной 
Абдурахмановой и адвокатом Те
резой Владимировной Котовой.

— Адвокат по сути своей явля
ется гарантом юридической за
щищенности человека: как врач 
должен быть гарантом излечения 
Ильного, так и адвокат должен 
обеспечивать гарантированную 
защиту обратившегося к нему за 
юридической помощью лица. До 
сего времени мы, осуществляя 
свою деятельность, сами не име
ли существенных гарантий для 
этого, что с любой точки зрения 
выглядит, мягко говоря, нелогич
но. Проект был опубликован для 
того, чтобы те, кого он заинтере
совал, смогли высказать свои 
предложения и замечания по 
нему. Документ нам очень инте
ресен, но мы, как юристы, подхо
дим к этому делу основательно и 
скрупулезно. Мы оставили нашим 
сотрудникам определенное вре
мя для ознакомления и проработ
ки данного проста и назначили 
дату совещания, на котором и бу

дем коллективно обсуждать и при
нимать ро,1̂ вшиеся замечания и 
конкретные предложения. А пока 
можно только сказать то, чем дан
ный законопроект хорош.

Начать хотя бы с того, что про
ект вводит понятие "присяга ад
воката”, которая будет приносить
ся при получении лицензии. Ведь 
профессия адвоката — совсем не 
простая работа, в ней мало лишь 
исполнять некие “профобязанно- 
сти". Адвокатура — это служба, и 
служить защитник должен всей 
душой, не надо бояться этих слов. 
Слишком много иногда зависит 
от адвоката для его подзащитно
го. Принятие присяги — ^ е  один 
шаг нашей к>ридической системы 
в “ногу” с общемировыми стан
дартами.

Множество немаловажных мо
ментов содержит СТ.4 настояще
го проекта “Полномочия адвока
та". Особо хочется отметить оп
ределение адвоката, как сторо
ны, имеющей ‘ ...равные права со 
всеми участниками процесса на 
всех стадиях судопроизводства”. 
Если смотреть правде в глаза, 
защитник до сего времени являл
ся чуть ли не самым слабым из

участников судебного процесса, 
имел гораздо меньше реальных 
возможностей для влияния на ис
ход дела по сравнению с осталь
ными сторонами процессуально
го действа. Теперь же адвокат 
получает право ознакомления с 
материалами дела и свидания с 
подзащитным с момента задер
жания, а не как раньше — с мо
мента предъявления обвинения. 
Защитник может использовать 
звукозаписывающие устройства и 
иные технические средства при 
ознакомлении с материалами 
дела и его рассмотрении в суде. 
Все вышеперечисленные права 
настоящим законодательством 
даются адвокату изначально, “ап
риори”, а прежде защита должна 
была получать на это разреше
ние у суда. Могла получить.., а 
могла — и нет.

Нововведениями можно на
звать еще ряд положений проек
та. Во-первых, вводимое проек
том письменное подтверждение 
от органов дознания, предвари
тельного следствия и суда о до
пуске адвоката к участию в деле, 
Это подтверждение вкупе с орде
ром является единственным до

кументом, который вправе затре
бовать у адвоката те или иные 
должностные лица для осуществ
ления им своих полномочий. Во- 
вторых, разрешение защитнику 
знакомиться с информацией, 
"...составляющей государствен
ные секреты, коммерческую и 
иные тайны...” , если это обуслов
лено интересами дела. В-треть
их, четвертых, пятых... и т.д. В 
законопроекте уделяется большое 
внимание обеспечению независи
мости и неприкосновенности ад
воката, защите его деятельности 
государством. Устанавливаются 
меры социальной защиты адво
ката, различные льготы по опла
те, предоставляемые органа^  ̂ад
вокатуры. Перечислять все, зас
луживающее внимание, не имеет 
смысла, достаточно повторить, 
что данный законопроект весьма 
интересен. А то, что такой закон 
жизненно необходим, думается, 
не требует доказательств. Термин 
"судебное” производство не зря, 
наверное, созвучен слову “судь
ба”; в зале суда действительно 
решаются судьбы людей, и адво
кат, играющий не последнюю роль 
в области юриспруденции, дол
жен быть вооружен законом и на
дежно защищен им сам для дей
ственной защиты другого. Не так 
ли?.. В общем, проект опублико
ван. Можно высказываться...

Р. РАМАЗАНОВ, 
корр. “ Народного слова".

у  Л И Д Е Р О В  СТРАДЫ
прошедшие на минувшей не

деле осадки замедлили темпы 
уборки хлопка. Но с наступлени
ем погожих дней на полях вновь 
оживилась работа. Дехкане, а так
же пришедшие им на помощь го
рожане стремятся с полной отда
чей использовать световой день.

В столичной области особен
но хорошо складываются дела в 
Юкоричирчикском районе. Здесь 
на протяжении последних трех лет 
стабильно добиваются высоких 
урожаев И не случайно В хозяй
стве сумели подобрать именно те 
сорта хлопчатника, которые наи
более пригодны для местных ус
ловий. Ну и, конечно же, строго 
выполняются агротехнические 
требования; своевременная под
кормка минеральными удобрени

ями, полив, борьба с сорняками.
Хороший урожай выращен в 

Чиназском, Букинском, Аккурган- 
ском, Бекабадском районах. Те
перь главное до наступления не
настных дней собрать весь хло
пок. Решающую роль призвана 
сыграть уборочная техника. А в 
областном управлении сельского 
и водного хозяйства планируют 
60 процентов сырца собрать ком
байнами. Для этого есть все ос
нования. Свыше тысячи агрега
тов должны выйти в поле

И здесь пример показывают 
юкоричирчикцы, они своевремен
но подготовили технику к сезону, 
продумали вопросы ремонта, нет 
проблем с горюче-смазочными 
материалами. Для механиков*во* 
дителей, всех участников убороч

ной кампании созданы бытовые 
условия, организовано горячее 
питание.

Наступает самый ответствен
ный период уборочной. И важно 
использовать все возможности 
для успешного ее проведения.

А. ХАТАМОВ, 
соб.корр. **Народного слова” .

НА СНИМКАХ: (сл*ва на
право) в уборке хлопка 
на полях колхоза **Мус- 
1 »кил Уэбвкистон” Бу> 
кинского района высо
ких показателей добива
ются Мунира Мирабдул- 
лавва. Дилером Хоши- 
мова и Хакима Мамаю* 
супова.
Фото X. АВВАЛОВА.

И Т О Г И П Л А Н Ы
В эти дни на местах проходят совещания, посвященные итогам девяти месяцев текущего 
года и вопросам дальнейшего ускорения социально-экономического развития

НУКУС. На совещании актива тивности работы предприятий
Республики Каракалпакстан все- промышленности, сельского хо-
сторонне обсуждены результаты зяйства, улучшению финансового
социально-экономического разви- положения экономически слабых
тия за девять месяцев и вопросы 
углубления экономических ре
форм

Вьютупившие отмечали проис
шедшие положительные измене
ния в развитии экономики, но вме
сте с тем обращали внимание на 
допущенные серьезные недостат
ки в осуществлении реформ Не 
выпо/1 няются планы в отраслях 
сельского хозяйства На 61 про
мышленном предприятии объем 
производства продукции снизил
ся. Не на должном уровне прово
дятся подготовительные работы к 
осенне-зимнему сезону

Выступивший на совещании 
председатель Жокаргы Кенгеса 
Республики Каракалпакстан Т.Ка- 
молов особо остановился на не
обходимости ускоренного осуще
ствления хозяйственных реформ

БУХАРА Как отмечалось на 
совещании, за девять месяцев 
текущего года по сравнению с 
этим же периодом прошлого >ода 
возросло производство промыш
ленной продукции, товаров народ
ного потребления, повысился то
варооборот, улучшилось бытовое 
обслуживание, оказание платных 
^луг населению Выполнены на
меченные планы по разгосудар
ствлению имущества и привати 
зации.

Вместе с тем есть еще много 
проблем, которые ждут своего 
разрешения Количество эконо
мически несостоятельных пред
приятий, дебиторские и кредитор* 
ские долги не уменьшаются На 
складах многих предприятий ско
пилось большое количество гото
вой продукции Еще много нужно 
сделать для развития сельской 
инфраструктуры

На совещании были также рас - 
смотрены вопросы ускорения сбо
ра хлопка

НАВОИ Выступившие на со
вещании отмечали, что за про
шедший период произошел за
метный сдвиг я обеспечении мак- 
роэкономическои и финансовой 
стабильносги, углублении эконо 
ми«шских реформ в сельском хо 
эяйстве, развитии малого и сред
него бизнеса, укреплении дого
ворных отношений, а также в сфе
ре подготовки кадров.

Но в то же время в экономи
ческих отраслях было допущено 
много недостатков В частности, 
из 289 предприятии 2 10  попали в 
Трудное финансовое положение 
Допущено снижение темпа работ 
на 2 2  предприятиях

На совещании выступил хоким 
области Х.Гаффаров Были наме
чены меры по повышению эффек •

предприятий, уменьшению деби
торско-кредиторской задолжен
ности,

ТЕРМЕЗ На совещании было 
отмечено, что производство сель
скохозяйственной продукции уве
личилось по сравнению с про
шлым годом на 6,3 процента Зем
ледельцы, успешно выполнившие 
план по заготовке зерна, в насто
ящее время готовят почву для бу
дущего урожая. Темпы сбора 
хлопка все более нарастают.

Определенные результаты до
стигнуты также в сфе|^ промыш
ленности Общий объем продук
ции вырос. Главное, что 92,5 про
цента всей продукции произво
дится предприятиями негосудар
ственного сектора. Увеличилось 
также производство товаров на
родного потребления. Улучшилось 
торговое обслуживание, оказание 
платных услуг населению, вмес
те с тем на некоторых предприя
тиях уменьшилось производство 
продукции. Имеются недостатки 
и в сфере здравоохранения и на 
родного образования. Выделен
ные на строительство железной 
дороги Гузар"6айсун—Кумкурган 
средства освоены не полностью 

На совещании выступил хоким 
области Дж.Норалиев

АНДИЖАН На совещании от
мечались положительные резуль
таты в выраи^ивании зерна, хлоп
ка и другой сельскохозяйствен 
ной продукции, отправлено за ру
беж за девять месяцев экспорт
ной продукции на 160 миллионов 
долларов США Однако основное 
внимание было уделено разрв' 
шению существующих проблем и 
скорейшему устранению допу
щенных недостатков. Внимание 
собравшихся было обращено на 
необходимость привлечения ино 
странных инвестиции, создания 
совместных предприятий, органи
зации, особенно в сельских мест
ностях. малых предприятий, про
изводственных фирм

На совещании были намечены 
меры по ускорению уборки хлоп
ка, окончанию года с хорошими 
результатами

КАРШИ С докладом на сове
щании выступил хоким области 
Ш Бетмлтов. Он 0 1 мегил положи
тельные изменения, произошед
шие за девять месяцев в различ
ных областях экономики Выпол
нен план по заготовке зерна Уда
лось добиться роста продукции в 
промышленности, сданы в :мсл- 
луатацию различные социальные 
и культурно-бытовые объекты 

Но несколько предприятий, 
выпускающих товары народного

потребления, план девяти меся
цев заканчивают с убытками. Эко
номическое положение коллектив
но-кооперативных хозяйств не на 
должном уровне. Не уменьшают
ся дебиторско-кредиторские дол
ги.

На совещании отмечалась не
обходимость повышения темпов 
сбора хлопка, успешного оконча
ния сельскохозяйственного сезо
на.

ГУЛИСТАН. Совещание вел 
хоким области У.Исмоилов. На 
нем было отмечено, что намечен
ные планы в основных отраслях 
народного хозяйства были пере
выполнены В частности, объем 
промышленного производства 
вырос на 3 процента, а производ
ство товаров народного потреб
ления, оказание платных услуг 
населению на 5—10 процентов. 
Серьезного развития достигли в 
капитальном строительстве В 
сельском хозяйстве справились с 
планами по сдаче мяса, молока, 
яиц, а также по выращиванию зер
на, коконов

Однако в некоторых районах 
проявляют медлительность в ока
зании бытовых услуг населению, 
в понижении денежной эмиссии. 
Не уменьшаются дебиторско-кре- 
диторские долги между предпри
ятиями. Не на должном уровне 
находится привлечение в эконо
мику иностранных инвестиций, 
продажа акций

Особое внимание на совеща
нии было уделено повышению от
ветственности руководящих кад
ров за г!ровеленио ре^юрм

ФЕРГАНА На совещании, ко
торое вел хоким области М Муми- 
нов, было отмечено, что в социаль
но-экономической сфере продела
на немалая работа В честности, 
увеличился объем производства 
промышленной продукции, товаров 
народного потре(^и я На основе 
программы развития сельской ин
фраструктуры сданы в эксплуата
цию 16 врачебных пунктов, 10 но* 
вых школ. Открыто 290 торговых 
точек, много предприятий бытово
го отсуживания Новью рабо»1ие 
места созданы для более чем 22 
тысяч моло/у>1х людей

Но на складах некоторых пред
приятии залежалось немало го
товой продукции Не достигнуто 
уменьшение дебиторско-креди 
горской задолженности между 
некоторыми предприятиями и 
организациями Более чем на 400 
предг1риятиях, изменивших фор
му собственности, работа все еще 
ведется по старинке В результа
те отношение людей к собствен
ности, к труду меняется медлен
но Необходимо скорейшее уст
ранение этих недостатков

/УаА/.
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Существование акционерного 
общества "Феруз", что располо
жено в Ургенче, могло бы завер
шиться на "эшафоте" неплатежей. 
К счастью, предприимчивость, 
умение выжить в условиях рынка 
позволили вновь запустить махо
вик производства.

Это предприятие в прошлом 
году отметило свой шестидеся
тилетний юбилей. В далеком 1937 
году в Ургенче появился неболь
шой швейный цех, разросшийся 
затем в фабрику по выпуску ра
бочей одежды. На протяжении 
нескольких десятилетий швейни
ки “штамповали" спецовки. И ду
мать не думали, что придет вре
мя, когда на их плечи лягут про
блемы. связанные не только с 
выпуском готовой продукции, но 
и с ее сбытом, заменой устарев
шего оборудования, поисками 
новых деловых партнеров... Сло
вом, к ведению хозяйства в усло
виях рынка здесь практически ока
зались неготовыми.

В 1995 году акционерное об
щество дышало на ладан: гранит
ной глыбой висела дебиторско- 
кредиторская задолженность. 
“Феруз" задолжал бюджету, по
ставщикам сырья, коммунально
му хозяйству... кроме того, банк 
требовал в срочном порядке по
гасить кредит и проценты за не
своевременный возврат средств. 
Это, естественно, негативно от
разилось на производственном 
процессе. В цехах воцарилась ти
шина: из-за отсутствия сырья 
предприятие простаивало Как же 
удалось акционерному обществу 
отдалиться от, казалось бы, не
минуемой пропасти банкротства?

— В первую очередь мы заня
лись стабилизацией финансово
го положения предприятия, — го
ворит председатель правления 
АО "Феруз" Клара Джумамурато- 
ва, возглавившая коллектив ур
генчских швейников два года на
зад. ^  Половину дебиторской 
задолженности вернули через хо
зяйственный суд Хорезмской об
ласти. В свое время были отвле
чены оборотные средства на 
строительство магазина. Фир
менную торговую точку так и не 
достроили. “Незавершенку” при
шлось продать через аукцион. 
Таким же образом поступили с 
незадействованным автотранс
портом, хозинвентарем. Ассоци
ация "Узбеклегпром", отлично по
нимая. как близки мы оказались 
к банкротству, выделило нам бес
процентный кредит. Это позво
лило акционерному обществу 
увеличить оборачиваемость име-

— Принятое в августе ны
нешнего года Кабинетом Ми
нистров Республики УэбекиС' 
тан постановление мерах 
по совершенствованию систе* 
мы управления акционерными 
о б щ е с т в а м и ” , б езу сл о в н о , 
явилось ощутимым толчком к 
стабилизации дел в АО, эко
номические показатели кото* 
рых оставляют желать много 
лучшего. Каковч предпосылки 
появления этого важного до
кумента?

— С начала приватизации госу
дарственной со(^твенности более 
двадцати тысяч предприятий из
менили форму хозяйствования На 
базе госимущества создано 3 685 
акционерных обществ, это состав 
ляет шестьдесят шесть процентов 
от общего числа всех АО. лей 
ствующих в нашей республике 
Однако, несмотря на юридичес
кую смену формы собственности, 
многие предприятия продолжали 
работать по старинке. Как прави 
ло. управлшже акционерным об
ществом находилось в руках од
ного человека • председателя 
правления или генерального ди
ректора. которые в дейстнитель- 
ности должны быть наемными ис
полнителями решении акционеров, 
являющихся фактическими соб
ственниками предприятия Зачас
тую директор не чувствовал ответ
ственности перед акционер{}ми, а 
(юследние в свою очередь не ока 
змвали активного во:1деиствия на 
руководителей исполнительных 
органов Проведенние Центром по 
координации и контролю за функ 
ционированием рынка ценных бу
ма! проверки в(.1явили около вось 
мисот нарушении деистыукш^его

ющихся средств и выкарабкать
ся из долговой ямы. Со своими 
долгами мы полностью распла
тились.

Сегодня “Феруз" стремится 
расширить поле своей деятельно
сти. Так, например, в Ханкинском 
и Шаватском районах Хорезмской 
области открыты филиалы акцио
нерного общества, обеспечившие 
стабильным заработком не один 
десяток сельских женщин.

Полное экономическое благо
состояние “Феруза” — разговор 
будущего. Предприятию еще 
предстоит проделать большую 
работу по модернизации обору
дования. Осилить техперевоору- 
жение без привлечения инвести
ций непросто. Акционеры пре
красно понимают: финансовые 
потоки не потекут рекою без при
ложения необходимых усилий.

— Предприятию необходимо не 
только удержаться на плаву, но и 
работать с прибылью. Повыше
ние заработка, своевременное по
лучение дивидендов напрямую 
зависят от эффективности нашей 
деятельности. И это осознает весь 
коллектив, — продолжает Клара 
Джумамуратова. Выпуск конку
рентоспособной продукции — тре
бование жизни. Модельеры-кон
структоры АО разрабатывают но
вые модели рабочей одежды, учи
тывая современные направления 
в моде. Поэтому нам доверили 
выполнить заказ на изготовление 
крупной партии "униформы " для 
будущих работников строящего
ся в Хазараспе сахарного завода. 
Кроме того, мы расширяем ас
сортимент товаров народного по
требления. В этом году "Феруз” 
выиграл тендер на пошив формы 
для школьников республики. Так
же наладили выпуск изделий для 
женщин из велюра и панбархата. 
Ткани поставляет Хорезмская 
шелкоткацкая фабрика. Тесные 
контакты у нас налажены и с со
вместным предприятием "Элтекс”, 
действующим в Каракалпакстане. 
Закупаемая у СП джинсовая ткань 
позволяет сделать нашу продук
цию наиболее удобной и стиль
ной. Тесные контакты у нас нала
жены и с такими предприятиями, 
как АО “Бухаратекс", АООТ “Таш- 
текстиль".

... Таким образом, коллектив, 
испытавший "второе рождение”, 
старается выдержать экзамен на 
выживаемость. Главное, полага
ют в АО. программа по выходу из 
кризиса заработала Остальное — 
дело времени.

X. АМИНОВ, 
наш корр.

Букеальнос
первых дней незави

симости е нашей стране был 
взят КУРС на поддержку и раз
витие малого, среднего и час
тного бизнеса. И это логично 
и оправдано — соииалыюй ба
зой демократии и р ы н о ч н ы х  

отношений являются не на
емные рабочие и не крупный 
капитал. Именно те  люди, ко- 
торых принято называть 
средним классом, которые 
способны обеспечипъ достой- 
нов существование себе и сво
им семьям за счет разумно 
организованного, прибыльно
го собственного дела, и есть 
костяк и опооа проиветаюше- 
го государства.

В Узбекистане проводится пос
ледовательная политика поддер
жки и стимулирования частного 
бизнеса, принято немало законо
дательных актов, создана инфра
структура, призванная помогать 
частному предпринимателю. И это 
очень важно. Но не меньшее зна
чение имеет и личность человека, 
стоящего во главе частного пред
приятия, многое зависит от его 
предприимчивости, инициативно
сти, да и просто компетентности 
в своем деле. Таких примеров по 
республике можно привести не
мало, и один из них — деятель
ность частной клиники “Стомасер- 
вис".

Стоматологических клиник в 
Ташкенте, да и в целом по стра
не достаточно много. Немало 
среди них и неплохих. Но вот же 
сумели в "Стомасервисе’' за от
носительно небольшой срок — в 
пять лет — создать не просто 
хорошую клинику, а ^можно с 
полным правом сказать) меди
цинское учреждение с полным 
спектром стоматологических ус
луг. Оборудование закуплено в 
Германии, инструменты в 
Швейцарии, лекарственные пре
параты — во Франции. Врачи 
прошли обучение в ведущих 
учебных центрах американской 
компании "Оеп(8р1у", официаль
ным дилером которой, кстати 
сказать, является "Стомасер- 
вис". Всего же в клинике рабо
тают 24 человека.

А начиналось все не так про
сто. Нынешний директор "Стома- 
сервиса" Улугбек Холматов, окон
чив в 1986 году институт, решил 
открыть собственный зубоврачеб
ный кабинет. Заветной мечтой 
еще со студенческой скамьи было 
его желание наладить работу так, 
чтобы было не хуже, чем в Европе 
или Америке. С^м из семьи по-

БЕЛОЗУБАЯ УЛЫБКА 
УЗБЕКИСТАНА

томственных врачей, он мечтал, 
чтобы в родном Узбекистане зубы 
у людей были здоровыми, чтобы 
их лечение было безболезненным 
и, что очень важно, безопасным. 
Конечно, в те годы о европейском 
уровне сервиса говорить не при
ходилось — и оборудование было 
устаревшим, и финансовых труд
ностей хватало — о каких-либо 
кредитах и мечтать было нельзя. 
И только с независимостью, ког
да частному предпринимателю го
сударство стало оказывать мощ
ную поддержку, мечты Улугбека 
стали сбываться.

Первый кредит был взят в "Биз
нес-фонде", что позволило заку
пить все самое необходимое для 
клиники, а значит, и повысить уро
вень сервисного обслуживания. 
Партнером Холматов оказался 
надежным — с кредитом рассчи
тался вовремя, а ведь в мире биз
неса надежность — первейшее 
качество. Именно оно позволило 
наладить взаимоотношения с за
рубежными партнерами и полу
чить кредит американского фон
да на сумму 265 тысяч долларов 
США. На эти средства и было 
приобретено нынешнее новейшее 
оборудование, высокие техничес
кие характеристики которого до
полняются современным дизай
ном и которое является предме
том законной гордости всего кол
лектива клиники.

О том. что "Стомасервис", его 
оборудование и квалификация 
персонала соответствуют уровню 
мировых стандартов, говорит и 
доктор стоматологии из Стамфор
да (США) Стенли Мачинберг, ко
торый приехал в нашу страну в 
качестве консультанта и волонте
ра,

— Для меня большая честь по
сещение вашей республики, и не 
в качестве туриста, а в качестве

специалиста, способного сделать 
что-то полезное. Сразу же скажу, 
что я поражен всем увиденным в 
вашей стране — великолепным го
родом. его красотой и величием, 
добротой и открытостью людей и, 
конечно же. самой клиникой. Че
стно говоря, я не ожидал, что уви
жу здесь нечто подобное. В моем 
родном Стамфорде только три 
клиники оборудованы на таком же 
уровне.

Оценка работы узбекской час
тной стоматологической клиники, 
которую дал доктор Стенли Ма
чинберг, очень важна — ведь он 
дантист с 45-летним стажем, дол
гое время работал директором 
стомотделения Стамфордского 
госпиталя, являясь членом ряда 
стоматологических ассоциаций и 
обществ Америки.

*- За 25 дней пребывания в 
нашей клинике, ^  говорит дирек
тор “Стомасервиса" Улугбек Хол
матов, — господин С.Мачинберг 
очень помог нам советами — и в 
области организации деятельно
сти, и в чисто медицинских ас
пектах. Его квалифицированная 
помощь поистине неоценима, тем 
более что мы расширяем свою 
деятельность. Совсем скоро, в 
день Самарканда, планируем от
крыть свой филиал в этом древ
нем городе, мы его уже полнос
тью оснастили, специалисты про
шли в “Стомасервисе" обучение. 
В дальнейшем такой же филиал 
думаем открыть и в Андижане. 
Сбывается моя мечта — улыбка 
узбекистанцев станет счастливой 
и белозубой.

Т. ОРЛОВА, 
наш корр.

НА СНИМКЕ>доктор Стен
ли Мачинберг проводит 
консультацию.
Фото Т. РАХИМБАЕВА

6V'^

Уценка недвижимости" — так назывался проходив
ший в Самарканде учебнопрактический к у р с ,  организа
тором копюрого выступила действующая в этом го- 
роде международная бизнес-школа "Интеллект-ин~ 
вест" В течение двух недель представители биож 
недвижимости, хозрасчетных иентров по инвентари
зации и оиенке имущества и других служб, занимаю- 
шихсяаналогичной деятельностью, повышали свой про
фессиональный уровень по программе Института эко
номического развития Всемирного банка.

д л я  п о л ь з ы
Р Ы Н К А

Объективная оценка недвижи
мости одинаково важна как для 
собственника, так и для государ
ства при купле-продаже, сдаче в 
аренду, получении ипотечного 
кредита, ликвидации и реоргани
зации предприятий, страховании 
и налогообложении. Кроме того, 
независимая оценка недвижимо
сти позволит ее владельцу защи
тить свои имущественные права 
при изъятии или отчуждении не
движимости и земли для госу
дарственных или муниципальных 
нужд.

На курсе особое внимание уде
лялось проблемам определения 
рыночной стоимости недвижимо

сти предприятий, попавших в ряды 
экономически несостоятельных, 
Законодательством республики на 
ликвидацию "разорившихся" про
изводств отведены сжатые сро
ки, Как правило, при высокой 
оценке продажа недвижимости 
затягивается на неопределенное 
время, а при низкой стоимости у 
кредиторов и собственников ве
лик риск потерять вложенные 
средства. Участники курса полу
чили практические навыки, помо
гающие избежать подобные из
держки.

Кстати, практический курс по 
данной тематике не случайно про
ходил именно в самаркандской

международной бизнес-школе 
“Интеллект-инвест". Это учебное 
заведение — одно из немногих в 
Узбекистане, занимающихся обу
чением специалистов для рынка 
недвижимости, “Интеллект-ин
вест", созданная на базе эконо
мического факультета Самаркан
дского государственного архитек
турно-строительного института, 
синтезирует обучение с анализом 
практики. Преподавательский со
став оптимально сочетает в про
цессе обучения международную 
экспертизу с местным опытом. 
Учебные программы по оценке 
имущества, разработанные спе
циалистами Самаркандской меж
дународной бизнес-школы, отли
чают достаточно высокий уровень, 
считают в Агентстве по недвижи
мости и инвестициям К этому 
мнению присоединились и слу
шатели прошедшего курса, полу
чившие для себя много полезно
го и интересного,

(Наш корр.).

• • •

ЗА СТРОКОЙ ПОСТАНОВЛЕНИЯ

А К Ц И О Н Е Р Ы  Н А З Н А Ч А Ю Т  
Д И Р Е К Т О Р А

ирофушюттизм 'диоетооско.ю корпуса" и. как следствие шпкйя 
э(Ш тивност1. тючзво<}ста — обшоя Ш а шют  предприятий Только саип нтш. 
онеры. отстаиввя свои тонные прввп и интттиы. иогт исправить ппожившуюся 
ситуацию, .06 то.» и шел разговор нашего нотюаюндвнта с заместителем иячап̂ - 
ника Гпавного таш н и я тто^опош поивштштш  и развития предпринимятеп̂ . 
ства Госкошшушествв республики Санбжт ш  МУМИНОВЫМ.

законодательства почти во всех 
АО бездействовали структуры, 
призванные контролировать со
блюдение прав акционеров, на
блюдательные советы, рени;шон- 
ные и счетные комиссии назнача
лись формально Внутренние до
кументы акционерных обществ за
частую не разграничивали чеп(0  
полномочия общих собраний ак
ционеров, наблюдательных сове
тов и исполнительных органов Для 
устрпнннии подобных ногатинных 
явлении Кабинет Мимистроп рес
публики принял постинов/юние "О 
мерах по с0верше»4сгнопанию си
стемы управления акционерными 
обществами”, которое направле 
но прежде всего на углубление 
процесса формирования нового 
класса собстненмиков, способ»ю- 
го обеспечить эффективную ра
боту приватизированных предпри 
ятий в рыночных условиях, создан
ных 6 8 . 16  госсобсгвен)юсти 

-  Квк была организована 
работа по выполнению данно
го постановления? Каковы м  
первые результаты?

Приказом Госкомимущества 
создана специал»>нля комиссия по 
упорядочению системы управле 
НИН акционерными обществами 
Был утвержден и согласован с 
отраслевыми хозяйственными ас
социациями трехмесячныи график 
проведения анео*1вредных со<^в- 
ний АО. где должны рассматри
ваться вопросы, связашше с при
ведением внутренних документов 
в соответствие с утвержденными 
типовыми формами и переназна 
чением ч/)енов наблюдательных 
советов, правлении обществ На 
примере крупных акционерных 
обществ ГКИ и его территориаль
ными подразделиниями проводит
ся анализ деятельности ортанов 
управления приватизированных 
предприятий, выполнения их 1̂и 
ректорами подписанных с Госко- 
м^уществом двусторонних либо 
м'о{осторонних договоров о де
легировании прав ^равления го
сударственной со(ктвенности В 
настоящее время уже заключены 
договоры доверительного управ
ления с такими асс0циа14иями, как

"Узплодоовощвинпром-холдинг".
"Узавтотвххизмат", "Махаллии те
леком", На сеюдняшнии день 
специальная комиссия выявил» 
Авад*у1 ть шесть акционерных об
ществ. в которых не были назна
чены наблюдательные советы, 
счетные и ревизионные комиссии 
В четырнадцати АО обшле собра
ния не проводились вообще Так 
же направлены рекоменда1|ИИ об
щим собраниям акционеров по 
переназначении предстаиителей 
органов управления на основе 
изучения эффеюинносги произ 
водства, технико-экономических 
пока:штелеи, состояния и степе 
ни исполыювания основных фон 
дов. систематичности и объемов 
выплаты дивидендов. Определе 
ны ассоциации, не выполняющие 
установленных сроков проведения 
внеочеред»1ых собрании ак1(ионе 
рое для пересмотра внугренних 
документов По всем АО. где доля 
государства превышает дваД|Щ1 ь 
пять процентов от уставною фон 
да, подобраны и внесены в соот
ветствующие комплексы Кабине

та Министров кандидатуры на дол
жности тосповвренных 4 

— Какие функции возложе
ны нв госповервнных?

Их основными задачами яв
ляются п|!)вдставлвние и защита 
интересов государства в саганах 
управления АО, осуществление 
действии по повышению эффек
тивности производства Госповв- 
ренные должны стать проводни
ками единой стратегии, направ 
ленной на улучшение финансово- 
хозяйственной деятельности 
предприятии и недопущение за
долженностей В их компетенцию 
также входит принятие конкрет
ных мер по привлечению инвес 
тиции для реконструкции и техни
ческого перевооружения произ
водств, выпуска кон1̂ рвнтоспо* 
собной гфодукции. Обеспечению 
целевого использования /увиден 
дов. полу'<енных по государствен
ному пакету акции на модерниза 
цию устаревшею оборудования

Что вщо предстоит одв* 
лвть для повышение рвзультв- 
тивности работы приватизиро
ванных предприятий?

Отраслевым хозяисгатшым 
ассоций14иям нужно ак гинизироеа 1 ь 
свою деятельность в части иници 
иролания проае/)ения анеоо'шред 
ных собрании ик1Ц40нерое. оказать 
содействие АО в разработке усло
вии трудовых контрактов о руково 

• ^телнми испо/мительною органа 
Сегодня назрела необходимость 
шире проводить разъяснительные 
мера<риятия, которые в далы^еи 
шем смогли бы помочь акцион»» 
рим назначать руководителей АО 
на конкурсной основе

X. АМИНОВ,
корр."Народного олова” .

/
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В Ч Е Р А  Н А  П Л А Н Е Т Е  О Т М Е Ч А Л С Я  В С Е М И Р Н Ы Й  Д Е Н Ь  
У М Е Н Ь Ш Е Н И Я  О П А С Н О С Т И  а И Х И Й Н Ы Х  Б Е Д С Т В И Й

СЕЛЬ? ОПОЛЗЕНЬ?
ИХ МОЖНО ПРЕДУПРЕДИТЬ
Генеральная Ассамблея ООН 

в 1989 году приняла решение о 
проведении Международного 
десятилетия по уменьшению опас
ности стихийных бедствий. Смот* 
ром достигнутых результатов стал 
ежегодно проводимый в октябре 
Всемирный день уменьшения 
опасности стихийных бедствий.
Нынче он отмечался 14 октября.

С чем пришли к этому рубежу 
занимающиеся стихийными бед
ствиями соответствующие служ
бы нашей страны и какое значе
ние для Узбекистана имеет меж
дународное сотрудничество в 
данной области? На эти вопросы 
ответили.

Начальник Упрамения экс* 
плуатации наземных систем 
наблю дения Глашгидромета 
Республики Узбекистан Н. САГ•
ДЕЕВ:

— Международное сотрудни* 
чество в нашей деятельности на
правляется Всемирной метеоро
логической организацией, чле
ном которой с января 1993 года 
является Республика Узбекистан.
В осуществляемых ВМО планах 
на первом месте стоит расшире
ние возможностей нащюнальных 
метеорологических и гидрологи
ческих служб. Эти наши службы 
теснейшим образом связаны с 
соответствующими международ
ными центрами, обмениваются с 
ними информацией. На ее основе 
составляются не только прогнозы 
погоды, но и предупреждения о 
стихийных бедствиях, оценивает
ся степень риска для тех или иных 
районов, информируются офици
альные лица в администрации и 
население. Узбекистан активно 
участвует в реализации ряда под
готовленных ВМО программ, в 
частности и по Международному 
десятилетию по уменьшению 
опасности стихийных бедствий.
Учеными и специалистами нашей 
страны в этой области накоплен 
богатый опыт. У нас разработаны 
методики оценки и прогноза 
опасных для людей и народного 
хозяйства явлений природы, пе
риодически проводятся обследо
вания благоприятных для форми
рования снежных лавин районов, 
прорывоопасных горных озер и 
бассейнов рек, по которым воз
можно прохождений разруши
тельна^ грязе-каменных потоков.
На основании этих исследований 
подготовлены специальные кар
ты, которыми пользуются не толь
ко специалисты, занимающиеся 
изучением стихийных бедствий, но 
и проектировщики, строители, 
все, кто связан с освоением гор
ных и предгорных районов. Под
готовлены и переданы в хокими- 
яты списки подверженных воз
действию стихийных бедствий 
народнохозяйственных объектов 
и населенных пунктов по восьми

областям. На основании этих до
кументов областная и районная 
администрация принимают конк
ретные решения по защите вы
шеназванных объектов и жите
лей специальными сооружения
ми или их переселению в безо
пасные места. 0/^ако к нашим 
предупреждениям не всегда от
носятся с достаточной серьезно
стью, иногда в опасных зонах 
ведется самовольная застройка. 
Примером этого может служить 
селение Шахимардан, на которое 
нынешним летом обрушилась 
страшная беда. Здесь прежде 
всего пострадали расположивши
еся на берегу реки постройки 
зоны отдыха, в частности ком
мерческие ларьки, чайханы, со
оруженные прямо над водой ай- 
ваны. Больше всего жертв при
шлось на отдыхавших приезжих, 
коренные же жители, знакомые с 
коварным нравом реки, постра
дали в значительно меньшей сте
пени.

А между тем можно предупре
дить беду заблаговременно и еще 
одним способом — путем посте
пенного спуска воды из коварных 
озер. Управляемый во/и^ый поток 
позволит избежать в долинах раз
рушений. Сейчас специалисты 
гидрометслужбы готовятся к 
зиме. Нам предстоит обеспечить 
безопасность народнохозяй
ственных объектов и населения 
от еще одного коварного стихий
ного бедствия — снежных лавин. 
Узбекистанцами созданы ориги
нальные технические средства 
получения информации прямо из 
очагов зарождения лавин. Ре
зультатом совместного творчес
кого поиска узбекских и украинс
ких ученых и инженеров стали ком
плексы "Лавина" и “Рута". Про
должаются исследования по раз
работке новых методов прогноза 
отдельных типов снежных лавин, 
по автоматизации снеголавинных 
наблюдений. Наши наработки в 
этой области особенно пригодят
ся в предстоящую зиму для обес
печения безопасности работ в 
районе горного перевала Камчик, 
где ведется реконструкция очень 
важного для нашей республики 
народнохозяйственного объекта — 
автомагистрали из Ташкентского 
оазиса в <1:«рганскую долину.

Главный геолог Государ* 
ственной службы Республики 
Узбекистан по слежению за 
опасными геологическими про
цессами В. КИМ:

— Протекающие у поверхнос
ти земной коры геологические 
процессы поначалу чаще всего 
малозаметны. Но последствия их 
бывают грандиозными и потряса
ют воображение. Имя этих про
цессов оползни, обвалы, про
садки, суффозии, карст... Они 
проявляются сами собой... Но по

рой под воздействием хозяйствен
ной деятельности человека эти 
процессы ускоряются. Бывает же, 
что человек не только ускоряет 
опасные явления, но и сам стано
вится виновником их проявления. 
Иллюстрацией тому может слу
жить знаменитый Атчинский опол
зень в районе Ангренского буроу
гольного месторождения. Узб^и- 
станским специалистам благода
ря оригинальному инженерному 
решению удалось остановить дви
жение огромной массы грунта 
объемом в 800 миллионов кубо
метров. Примером же чисто при
родного явления может служить 
Айнинский оползень 1964г. на 
Зарафш ане, перегородивший 
реку каменной перемычкой. Вес 
образовавшей плотину породы 
составил 50 миллионов тонн. За 
естественной плотиной образова
лось озеро, и в его чаше вскоре 
скопилось около ста миллионов 
кубометров воды. Дальнейшее 
наполнение грозило прорывом 
перемычки и наводнением ^ м ар - 
канду, Бухаре, Пенджикенту... Но 
беды удалось избежать — за семь 
суток был прорыт километровый 
канал, и по нему без каких-либо 
гидротехнических сооружений по
степенно, управляя* с помощью 
взрывов потоком, спустили воду. 
Это еще одно оригинальное ин
женерное решение. В дальней
шем оно может пригодиться при 
спуске прорывоопасных горных 
озер. Накопленный нашими спе
циалистами уникальный опыт, их 
серьезные научные исследования 
в области инженерной геолсхии 
стали надежным фундаментом для 
создания в стране специальной 
организации по изучению, пре
дотвращению и смягчению по
следствий опасных геологических 
процессов. Такой организацией 
стала Государственная служба по 
слежению за опасными геологи
ческими процессами. Под посто
янным контролем этой службы 
находятся 250 населенных пунк
тов, 150 участков автомобильных 
дорог и магистральных каналов, 
^  зон отдыха и детских лагерей, 
17  объектов гс^орудного и гид
ротехнического назначения. Ны
нешний год отличался многово
дьем, но благодаря принятым ме
рам удалось избежать серьезных 
последствий от проявления опас
ных геологических процессов. 
Часть населения из оползнеопас
ных зон по нашему предложению 
была переселена в безопасные 
места, другие жители таких райо
нов отселяются временно ->• на 
период опасного проявления сти* 
хийных сил природы. Только пос
ледняя мера позволила сохранить 
жизнь сотням людей — ведь наши 
прогнозы по их месту жительства 
оправдались.

А. ЕРШОВ.

НА СНИМКАХ: с гмдропогическо^к люльки снимаются характеристики водного потока; олредапаииа 
скорости яо^м^ого потока под прорыяоопасной плотиной горного озяра.
Фото аятора.

о ш и  с ) у х о 6 н ь 1в  ц е н н о с т и

в  П А М Я ТИ  
ПОКОЛЕНИЙ

Наш народ имеет давнюю ис
торию, отмеченную славными со
бытиями, богатую культуру, лите
ратуру, о чем свидетельствуют 
дошедшие до нас памятники. 
Наша древняя земля дала миру 
великих ученых, математиков, по
этов, философов. Сохранить на
следие предков, памятники древ
ней архитектуры и зодчества, свои 
традиции — наша главная задача.

Большая работа проводит
ся в этом направлении в Са
маркандской области. Не
давно в областном центре завер
шена реконструкция дома-музея, 
в котором жил и творил извест
ный писатель узбекского и тад
жикского народов Садриддин 
Айни. Музей обогатился новыми 
экспонатами, снимками, расска
зывающими о жизни и творчестве

писателя, его произведениями. 
Ежедневно музей посещают де
сятки поклонников его творчества.

НА СНИМКАХ; в музее 
Садриддина Айни.
Фото Т. НОРКУЛОВА. 
(УзА).

Была осень 1971 года. Зали
вался малиновым звоном перво
сентябрьский колокольчик в ру
ках симпатичной первоклашки. 
Молоденькая учительница, выпус
кница Самаркандского универси
тета, готовилась провести свои . 
первые уроки. Она же препода
ватель русского языка и литера
туры Элеонора Ахмедовна Саи
дова — совсем недавно в той же 
школе № 34 Каттакурганского рай
она в 27-й раз встретила новый 
учебный год...

... Настоящим школьным учи
телем просто невозможно стать 
сразу. Диплом вуза только сту
пенька к этому, фундамент. Для 
Элеоноры Саидовой с ее энерги
ей, интеллектом стартовать с этой 
первой ступеньки было естествен
но. И стартовала она, как оказа
лась, к вершинам педагогическо
го мастерства.

У Элеоноры Ахмедовны никог
да не было проблемы, как нала
дить контакт с “трудным" клас
сом. Такие ребята просто требу
ют другого подхода, иных акцен
тов в процессе у ч е^ , считает она.
У талантливого педагога это вы
зывает нормальную реакцию про-

УРОК НЕ ТЕ Р П И Т 
ПОВТОРЕНИЯ

фессионала. Он всегда готов сде
лать первый шаг к сближению с 
детьми, и может точно ёго выве
рить. Потому как надеяться на вто
рой в таких ситуациях всегда 
сложнее.

Судьбе угодно было, чтобы 
первая школа учителя Э. Саидо
вой стала для нее единственной и 
неповторимой. Ра:мые существу
ют оценки подобного постоянства. 
А она даже не представляет, что 
могло быть иначе. Учить детей 
своих бывших учеников для нее 
все равно что прокладывать мос
тик из вчера в завтра. Чтобы он 
был прочным и привычно узнава
емым.

А для этого надо успевать за 
стремительным бегом времени. 
На уроках Элеоноры Ахмедовны, 
раскрывающей перед учениками 
богатство литературного насле
дия, оно оживало и искрилось 
многоцветьем красок. Учило ду
мать, сопоставлять, анализиро

вать произошедшие некогда и 
происходящие ныне события. За
ставляло шагать с ним в ногу, не 
отставать и даже мечтать... обо
гнать. Нет и, наверно, никогда не 
будет найдено критериев, по ко
торым можно определить, как 
складывается внутренняя сущ
ность и душевное богатство под
растающего гражданина. Одно 
несомненно; ученики Элеоноры 
Ахмедовны получают на уроках те 
искры, с которых начинается по
строение в себе своего неповто
римого “я"

Лучшие качества педагога, ко
торыми бетата Э.А. Саидова, ес
тественно, востребованы не толь
ко учениками, но и коллегами. Они 
учатся у нее мастерству и прони
каются ее глубоким убеждением, 
что ни один урок не терпит повто
рения.

Д. НУРУЛЛАЕВА, 
наш общ.корр.

Каттакурганский район.

ПРОДОЛЖАЯ ТРАДИЦИИ 
ДРЕВНЕГО ЗОДЧЕСТВА
"Люди рож,цаются и умирают, 

но великие и добрые их деяния 
живут вечно". Эт> надпись арабс
кой вязью сделали наманганские 
мастера в начале столетия на фа
садной части портала одного из 
многочисленных памятников ар
хитектуры,

Нельзя не восхищаться талан
том и терпением народных умель
цев, мечтавших о том, чтобы со
оружения, сотворенные их рука
ми, служили будущим поколени
ям. У них были свои строительные 
секреты. Прежде чем закладывать 
кирпичи в здание, мастера тща
тельно отбирали их, долгое время 
не покрывали достроенное зда
ние крышей, давая ему оконча
тельно установиться, окрепнуть...

Сотни талантливых люде^г 
взрастила наманганская земля. 
Достойное место в истории архи
тектурного искусства занимает 
великий зодчий конца XIX нача
ла XX века Усто Мулла Киргиз. 
Высокий профессишализм, тон
кий вкус чувствуется во всех со
оружениях, созданных по проек
там и при непосредственном уча
стии мастера, в различных горо
дах нашей республики.

Современные последователи 
великого мастера возрождают и 
развивают лучшие традиции, за
ложенные Усто еще при жизни. 
Сегодня в Намангане полным хо
дом идет строительство и рекон
струкция старых зданий, улиц, 
площадей. С каждым годом пре
ображается древний город, не ут
рачивая при этом национальной 
са1к«обытности. Великая заслуга в 
этом людей, видящих свое при
звание в строительном деле, вкла
дывающих частичку своей души в 
каждое новое строение.

Поэтому особенно отрадно, что 
в нашем городе доброй традици
ей стало ежегодное подведение 
итогов смотра-конкурса, который 
проводит общественный фонд 
имени Усто Муллы Киргиза. Идея 
создания фонда в свое время выз
вала широкий резонанс у труже
ников строительной отрасли и 
жителей области. Люди разных 
профессий предлагали увекове
чить имя знаменитого земляка. И 
в мае 1994 года был создан фонд 
и учреждена премия имени Усто

Муллы Киргиза.
Общественная организация 

способствует увековечению памя
ти наших предков—мастеров зод
чества, сохранению и продолже
нию традиций, возрождению на
ционального архитектурного на
следия, повышению престижнос
ти строительной прос^ссии, по
пуляризации имен знатных мас
теров, посвятивших всю свою 
жизнь развитию отрасли, благо
устройству края

В самом начале ощутимую под
держку фонду оказали первые его 
учредители; тресты “Наманганку- 
рилиш", "Наманганводстрой", 
“Облремстрой", “Агрострой", до
мостроительный комбинат, отрас
левой обком профсоюза, ряд дру
гих объединений и банков. Се
годня почти все строительные 
организации являются членами 
общественного фонда, перечис
ляют на его счет ежегодно не ме
нее 25 — 30 тысяч сумов. Разовые 
отчисления денежных средств де
лают и другие структуры области.

Растет из года в год число кон
курсантов. Условия конкурса про
сты. Его участники представляют 
видеоматериалы, альбомы с фо
тографиями построенных и вве* 
денных в эксплуатацию объектов. 
Комиссия из опытных строителей- 
специалистов оценивает лучшие 
работы, смотрит объекты на мес
тах. В этом году его победителя
ми стали “Наманганкурилиш" за 
реконструкцию здания Дворца 
культуры в городе Намангане, 
Облколхозстрой-1 за школу N29, 
построенную в махалле Хужакур- 
ганча Нарынского района, и ряд 
других родственных организаций.

Фонд оказывает постоянную 
благотворительную помощь мало
обеспеченным семьям подшеф
ной махалли Янги ривожия, где 
родился Усто Мулла Киргиз.

Последователи талантливого 
наманганского зодчего старают
ся делать все для возрождения 
народных традиций, сохранения 
памятников старины.

К. МУМИНОВА, 
корр. **Намангвнской

правды” , 
П. ХАМДАМ, 

общ. корр.
**Народного слова".

— Начиналось все пять лет на
зад , — рассказывает Наталья Ря
занцева, — когда в сфере нашего 
особого внимания оказались дети, 
потерявшие родителей, но не 
ставшие воспитанниками детских 
домов, а переданные под опеку 
родственников. Потеря близкого 
человека даже для взрослых тя
желый удар, с которым бывает 
непросто справиться. Что же го
ворить о детях, волею судьбы ока
завшихся в подобной ситуации? 
Помочь сиротам, их опекунам пре
одолеть обрушившееся на них 
горе, научить их жить по-новому, 
наконец, разъяснить права и обя
занности опекунов, защитить иму
щественные и другие права ре
бенка —эту непростую задачу взя
ли на себя сотрудники нашего от
деления, в свою очередь ставшие 
своеобразными опекунами таких 
семей.

В Намангане немало семей, где 
дети остались круглыми сирота
ми. Мы побывали в одной из них. 
Давно перешагнувшие бО-летний 
рубеж Кургонжон и Хафизхон Ха
лиловы уже пять лет воспитывают 
троих внуков, потерявших сразу 
обоих родителей.

~  Все трое — дети моей доче
ри Сохибахон, говорит Хафиз- 
хон-ота. — Она умерла в 1993 
году, спустя год после смерти 
зятя. Мы с женой не могли даже 
представить себе, как будем жить 
дальше. Но остались внуки, и те
перь мы живем ради них. Кто, 
кроме нас, позаботится о них, по
ставит их на ноги, чтобы все трое 
выросли хорошими людьми? Ведь 
как ни создавай условия в детс
ком доме, родного, семейного 
очага он все равно не заменит

Именно исходя из этой истины 
сформулировали главную цель 
Программы "Дом мой свет мой" 
ее организаторы. Ребенок, поте
рявший родителей, по мере воз
можности должен оставаться в 
семье, на попечении других род-

Д О М  м о и  -  С В Е Т  М О И
В сентябре в кыргызском городе ЧолпонЮта на берегу Иссык-Купя состоялась международная 
конференция под названием ^Социальное партнерство — во имя лроцветания”. Проведенная по 
инициативе ряда международных ^ н д о в  и организаций, таких, как Агентство США по международно^ 
му развитию /ЮСАИД/, “Каунтерпарт консорциум", конференция собрала представителей всех Цент
ральноазиатских государств. Главной темой обсуждения стали пр^лемы гармоничного развития 
общества, увеличения вклада общественных организаций и фондов различной направленности в 
дальнейшее развитие наций и государств.
Особое внимание делегатов конференции привлекло выступление председателя Наманганского об
ластного отделения Республиканского детского фонда Натальи Рязанцевой. Она поделилась опытом 
работы по социальной защите сирот и детей, оказавшихся в грудных жизненных обстоятельствах. 
Опыт, накопленный сотрудниками фонда, показался настолько интересным участникам международ* 
ной встречи, что свое намерение приехать в Наманган для знакомства с ним высказали представите
ли ряда государств, в частности Кыргызстана и Казахстана.
Деятельность Наманганского отделения фонда, осуществляемая в рамках Программы ''Дом мой 
свет мой’', уже получила высокую оценку правления самого Республиканского детского фонда, этот 
опыт рекомендован к распрост|Мнвнию в других областях.

ственников. Очень важно, чтобы 
он не забыл своих корней, через 
семью ощутил свою причастность 
к истории народа. Родины.

О том, насколько правы ра
ботники отделения фонда, гово
рит и следующий 4»кт. Уже на 
протяжении нескольких лет в ка
нун Навруза отделение фонда про
водит праздник под названием 
“Навруз — умид дарахти". В этот 
день гости праздника — воспи
танники домов милосердия, си
роты. дети из неполных, потеряв
ших кормильца семей — пишут на 
открытках свои самые сокровен
ные желания. Открытки вывеши
ваются на специальном деревце. 
Позже взрослые знакомятся “С 
желаниями детей и по мере воз
можности стараются сделать все 
для их исполнения.

Кому-то больше всего на сее
те хочется иметь яркий маскарад
ный костюм, велосипед, пригля
нувшуюся в магазине игрушку, 
Выполнить такое желание не со
ставляет особого труда Сложнее 
с осуществлением того, о чем меч
тают воспитанники домов мило

сердия, В своих открытках они 
пишут, как правило, об одном ^  о 
мечте жить с мамой и папой в 
собственном доме!

Между тем Наманганский дом 
милосердия — один из лучших в 
республике Для полноценного 
развития, учебы, отдыха, воспи
тания детей созданы все усло
вия. работают здесь настоящие 
энтузиасты своего дела, искрен
не любящие детей, хорошо пони
мающие их внутренний мир. Од
нако настоящей семьи не заме
нит никакой, даже самый лучший 
дом милосердия

С начала осуществления Про
граммы “Дом мой ~  свет мой", 
действующей сейчас в пяти райо
нах и областном центре, было 
обследовано свыше пяти тысяч 
семей. На первых порах финан
совую поддержку проекта взял на 
себя Международный фонд "Спа
сите детей" И вот уже три года 
из районов, где сотрудники отде
лении фонда ведут работу, в На- 
мангонскии дом милосердия не 
поступило ни одного ребенка 
Доти, потерявшие родителей, как

правило, остаются в семьях бли
жайших родственников, либо на
ходятся другие опекуны — про
стые люди, любящие детей

В ходе подворных обходов, ко
торые активисты фонда проводи
ли совместно с представителями 
махаллинских комитетов, работ
никами органов народного обра
зования, происходило знакомство 
с самыми разными семьями. Тог
да-то и обнаружилось, что соци
альная помощь, которая оказыва
ется детям, потерявшим родите
лей, требуется и другим ребятам, 
волею судьбы оказавшихся в тя
желых жизненных обстоятель
ствах.

— Поэтому. — продолжает На
талья Александровна,— года че
рез два после начала Программы 
"Дом мой свет мой" мы начали 
охватывать ею и таких детей 
Жизнь порой преподносит такие 
запутанные ситуации, найти вы
ход из которых не всегда под силу 
даже взрослым. Помочь ребенку 
преодолеть кризис, обрести ду
шевный покой, веру в с«№я, свои 
силы и способности, убедить, что

происходящее с ним сегодня — 
преходяще, и завтра настанет но
вый день, который обязательно 
будет светлым, — в этом заклю
чаются обязанности работников 
фонда.

Сегодня под опекой фонда — 
сотни нуждающихся во внимании, 
поддержке и заботе детей На
сколько важна эта ра<^та, убеж
дать не надо. Но, увы, в силу раз
ных причин, в первую очередь свя
занных с отсутствием средств, 
проект социальной поддержки 
детей, оказавшихся в сложных 
хо13ненных ситуациях, постепен
но сворачивается. Раньше нед его 
осуществлением работали 16 че
ловек, и этого числа сотрудников 
было недостаточно. Теперь штат 
областного отделения фонда на
считывает всего три человека, а в 
самом Намангане его отделение 
и вовсе закрылось Местные же 
власти никак не могут изыскать 
средства на восстановление дея
тельности организации

И все же, несмотря ни на что, 
Наталья Александровна Рязан
цева человек неуемной энер
гии, щедрой души не теряет 
надежды В планах — создание 
специальной службы социальной 
помощи детям, испытывающим 
серьезные жизненные пробле
мы.

От того, насколько понятым 
будет сегодня внутренний мир 
детей, насколько разделенными 
станут их проблемы, во многом 
зависит то. какими они вырастут 
завтра. Поэтому так важно мак
симально уберечь их от ударов, 
наносимых судьбой. Энтузиаста
ми Наманганского областного от
деления Республиканского детс
кого фонда сделаны первые шаги 
в этом направлении. Главное те
перь -  не остановиться на полпу- 
ти, продолжить начатое благород
ное дело

Н.ХОДЖАЕВА. 
корр.УзА.
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Сотрудников библиоте
ки можно назвать лоцмана
ми моря информации, ведь 
именно они являются про
водниками наших ученых, 
инженеров, бизнесменов, 
обыкновенных изобретатв' 
лей при поиске информа
ции о тех или иных конст 
руктивных рви^енияx, осо
бенностях технологических 
процессов, способов полу
чения веществ и множества 
других полезных сведений 

А так ли уж нужны все 
ати сведения? Такой аоп 
рос вправе задать непосвя
щенный В тонкости патент 
ного дела читатель Оказы 
кается, очень и очень нуж 
ны И вот по*4вму во пер 
вых. если рассчитываешь ны 
успех, то любой бизнес 
нельзя начинать без изуче 
ния патентной ииформа1 и̂и, 
во вторых, в наши дни ни 
мировом рынке удержать 
свое место невозможно не 
опережая конкурентов в на 
учно конструкторских и
ОПЫГНО'КОНСТруКТОрСкИХ
разработках, не создавая 
более превосход»ше и ка 
чественно новые виды про 
дукции и не совершенС1вуя 
пр0 изй0 дстве»жые процес 
сы. Тем более без всего 
1Т0 1 0  невозможно выити на 
(ТОТ самый рынок, а ведь 

такую цель как раз и поста 
вил перед с о б ^  Узбекис 
тан

Однако продолжим знакомство 
с условиями успешного существо
вания на современном мировом 
рынке. Известно, что максималь
ные доходы на нем дают только 
высокотехнологические товары, 
сверхдоход же достается тому, кто 
сумеет наладить производство 
такого товара, которого еще нет у 
конкурента. Спрос создается чаще 
всего не тем, что продукция де
шевле, хотя это тоже важно, а 
главным образом тем, что такого 
больше никто не придумал и не 
может производить Поэтому-то 
перед началом выпуска продук * 
ции предприниматель должен 
провести так называемый патен
тный поиск Он позволит Прове 
рить новизну изделия, его патен 
тную чистоту, то есть отсутствие 
уже используемых конкурентами 
запатентованных технических ре
шении и реа;1и:ювать свою коне*1 - 
ную ( е̂ль запатентовать соб
ственное решение Весь этот 
предыирительныи поиск и юриди 
ческое закреплшме его резуль 
татов обеспечит бизнесмену г»ра 
во мно1 ие годы тор( овить на рын 
ке созданной продукцией { а про 
ДУК14ИЯ, имеющая охранные доку 
менты на промышленную соб 
стве»1ность, сюит на международ 
ном рынке дороже!) и г»ри необ
ходимости с ВЫ1ОД0И ПрОД81Ь ли
цензию на право ее производ 
ства

Но св^одня простого патен 
тн0 ( 0  поиска для выпуска конку 
рентоспособных товаров уже 
мшю, говорит Тамара Василь

Т А Ш К Е Н Т С К И Е  Л О Ц М А Н Ы  
М О Р Я  И Н Ф О Р М А Ц И И

миллионов

т с т и
Ч в ш ь

взнык моОелеД и т  д.
1сть овромном объема обшечвповвж ш  ш ниО  по и н тп л е ту { 

у ш — 9 Т ш т т .  Поруч&но выполнять эту  работу сотрудшпшм Р е т
шенности хранится

/ И Ш Ш

евнл Гребенюк, директор Рвспуб 
ликанской гштентнои библиошки 

Раньше изобретателю было 
достаточно выявить анало(и под 
гоговл»1ного им рв1иения и этим 
определить новизну предлагав 
мои продукции Ьез такого ана
лога, или прототипа, не выведешь 
хорошо известную новаторам 
"формулу изобретения", в кото
рой обязательно присутствуют 
слова "отличающуюся ТИМ. что " 
Тепе|)ь еще нужно обладать све
дениями не только о том, что за 
патентовано, а иметь весь комп 
леке информации о фирмах 
конкуре^пах. коньюнктуре рынка 
и т д В зтом бизнесмену, изоб 
ретателю, любому заинтересован 
ному лицу готова оказать помощь 
»<аши библиотека единствен 
ныи и Узбекистане держатель пол 
ного патентного фонда Представ

ГКНТ Рвспубпшш Узбш стн И это не

лен он докумен1 а(и^и 50 стран 
мира, Всемирной организации 
интеллектуальной собственности. 
Европейского и квразийтского 1Ш- 
тентных ведомств С этими меж
дународными организациями и 
многими странами мира наша 
библиотека обменивается патен 
тной документаци<Н4 Количество 
Хранимых у нас ее единиц превы 
сило 26 миллионов! При этом по
чти каждый греши документ за 
писан уже не на бумажных носи 
телях, а в новейшей форме - на
компактных оптических дисках Их
н нашей библиотеке более пяти 
тысяч Переведем содержащийся 
в этих дисках объем информации 
в привычную для большинства 
людей форму и получим прибли 
зигельно вОО миллионов печат
ных страниц Сойременная инфор 
мационная технология, как убе

дились мы, позволяет в десятки 
раз снизить трудоемкость патен
тного поиска. Сделать ею  ком
фортным Что же дает опециали 
стам собранная нами патентная 
документация'> Очень мнотое Во 
первых, получить опережающие 
сведения о технических новше 
ствах задолю до их появления в 
соответствующих журналах, во 
вторых, сбе( е̂*<ь немало средств 
на проведение собственных науч 
но исследсшательских и опытно- 
конструкторских раз()аботких. И 
:ио, конечно, не все

Сотрудники библиотеки, чтобы 
обеспечить доступ специалистам 
к сокровищам мировой патентной 
информации, немало 1тотрудились 
Ими, наприме{). разработана соб 
ствштаи технология ор(ани^аI^ии, 
хране14ия и обслуживания компак- 
тн»||х опти'«еских дисков как для

зкс11в()тов, так и для гюльзоеаге 
лей читального зала Конечно, 
изобретать пришлось не от хоро
шей жизни, в из-за скромных фи 
нансовых возможностей и дефи- 
цига техническим средств Однако 
задачу удалось решить просто и 
вес1>ма оритинально Изоб^тение 
ташкентских библиотекарей уже 
з̂ 1интерт:овалососвдеи коллм из 
Казахстана и Тс^джикистана. а наши 
спв1и ^ 1исты полу'тли оператив
ный доступ к самым новейшим ис 
точникам патентной информсни^и 
Здесь необходимо пояснить, что 
именно на оптических дисках биб
лиотека получает патентную доку
ментацию Е:вропвиск0 ( 0  патентно 
го ведомства (СПВ), США, Герма 
НИИ, Японии, Фрцнции, России, 
Австрии. Швейцарии, Словении. 
Сижапура Наиболее объем»юи яв
ляется продукция ЕПВ. выпускаю

щего и координирующего в целом 
свыше двух десятков продуктов не 
компактных оптических дисках. 
Они охватывают патентную доку
ментацию болев 30 стран 

Недавно состоялось знамена 
тельное событие ттрезентация 
компьютерного зала для пользо
вателей библиотеки Подобный 
зал •  СНГ имеет лишь Всерос
сийская патентно-техническая 
библиотека в Москве Выкроить 
пл0 1цадь для новейшей техники 
оказалось непростым делом 
ведь библиотека располагается в 
тесных помещениях ддания ста 
рои постройки, и каждый квед- 
ратныи метр здесь на у'юте Ре
шили сломать стену рядом с чи 
тальиым залом и расширить его 
за счет смежного скледского по- 
мвщт«ия За работу взялись во 
главе с директором библиотеки 
сами сотрудники хрупкие мо
лодые женщины Директор же па 
тентного ведомства А Азимов, 
увидев такую самоотверженность 
подчиненных, поспе«иил на выруч
ку прислал рабочих, и они по
мог ли довести дело до конца По
иск пате»1 тн0 й информации замет
но ускорился и стал доступен бо
лее широкому кругу лиц.

Выставки, регулярно обновля 
емые. действуют а читательном 
зале и самой библиотеки И это 
не простые, как обычно принято в 
хранилищам книти, выставки но 
винок литературы, а темати*<ески 
укомплектованные стенды Каж
дый из них полностью отвечает 
на всевоможные вопросы посе

тителя по конкретной проблеме. 
Например, бизнесмена заинтере
сует тематический комплект ли
тературы на стендах, при;1ланных 
ответить на вопросы “Как открыть 
свое дело?" или "Как обеспечить 
конкурентоспособность продук
ции?".

Однако не все специалисты 
шают о существовании в Твш- 
ШИ9 такой уникальнои библио
теки или не все имеют возмож
ность ее посетить. Для таких лю 
дей библиотеки решил
проводить информационные яр
марки Они устраиваются на пред
приятиях, учреждениях, фирмах

А у себя библиотекари регу
лярно проводят семинары На 
базе своего богатейшею инфор
мационною массива предлагают 
свыше двух десятков услуг Сре
ди них патентный поиск для ис
следования новизны разр«6вты- 
ваемого объекта, изу*4вния уров
ня техники, изу'^ения патентной 
деятельности <^рм, исследова
ния патентной чистоты и т,п В 
последнее время библиотека все 
в большей степени выполняет 
функции Национального центра 
патентной информации, предла
гая спектр поисково аналитичес
ких и справо^жо-консультатиеных 
услуг

В перспективе намечается 
ор(аниЗ(ии*я службы информа
ционного маркетинга Да, люди, 
работающие с душой и предан
ные избранному делу, могут мно
гое свершить

Е АНАТОЛЬЕВ.
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Два матча открыли во 
вторник 26-й тур чемпионата 
Узб^стана. Особых воздей
ствий на ситуацию а турнир
ной таблице они не оказали, 
но окончательно определи
ли судьбу второго аугсайде- 
ра первенства — "Касансая’ . 
Уступив на своем поле со 
счетом 0:2 дебютанту выс
шей лиги бекабадскому “Ме
таллургу", клуб из Наманган- 
ской области лишился пос
леднего шанса подняться 
выше 15-го места У стояще
го 14-м “Металлурга" стало 
27 очков, а у “Касансая" ос
талось 10...

Записал в своей актив три 
очка и стоящий строчкой 
выше "Металлурга* столич
ный “Трактор" Он препод
нес на заводском стадионе 
весьма неприятную пилюлю 
претендующему на место в 
первой пятерке кокандскориу 
"Темирйулчи”, забив в воро
та гостей три безответных 
гола.

Итак, высшую лигу уже 
бесповоротно покидают ‘‘Ка- 
еансай” и МХСК. Одну из 
этих вакансий уже занял ли
дер турнира в первой лиге 
'Янгиер". На вторую почти 
стопроцентные шансы у "Са
марканда”, на восемь очков 
опережающего сейчас бли
жайших своих преследова
телей ”  чирчикский “Киме- 
гар" и мубарекский "Машъ- 
ал".

Д.СЕРГЕЕВ.

ЧЕРНЫЙ ЦВЕТ 
ЧЕТНЫ Х НОМЕРОВ

Первый круг проходящего в 
Карши мужского международно
го теннисного нурнира "Великий 
шелковый путь" подарил зрите
лям немало интересных поедин
ков, позволил порадоваться за 
своих земляков Дмитрия Тома- 
шевича, Олега Огородова и, к со
жалению, огорчил стартовым про
игрышем одного из (^воритов — 
сеянного вторым ташкентского 
динамовца Вадима Куценко.

Поражение Вадима тем более 
обидно, что уступил он выходцу из 
‘'квали<^ка’‘, стоящему в рейтин
ге намного ниже нашего земляка 
шведу Бьорну Ренквисту (709) — 
3/6, 4/6. Жаль, что молодой тен

нисист ни в Фергане, ни в Карши в 
полной мере не использовал воз
можность пополнить свой очковый 
багаж и тем самым продвинуться 
вверх по рейтинговой лестнице.

Если Куценко не оправдал наш 
прогноз, то Огородов очень спо
койно переиграл Тимура Ганиева, 
в игре которого для него нет сек
ретов, — 6/2, 6/2. Во втором кру
ге его ждет также не самый гроз
ный соперник — выходец из ква
лификации россиянин Сергей По
зднее, с большим трудом переиг
равший нашего Абдухамида Мах- 
камова -  3/6, 7/6 (5), 6/3. Но 
после осечки 1^ен ко  боишь
ся сглазить...иильныи соперник 
достался еще одному получивше
му \№1с1 сагс! узбекистанцу Дмит- 
)ию Мазуру — новозеландец Марк 
Нильсен. Заокеанский гость по

бедил — 6/3, 6/4. Ну а Мазур 
п р и о ^ л  неплохой игровой опыт.

Неожиданностью ч^ь меньше
го порядка, чем проифыш Куцен
ко, стало поражение получившего 
при жеребьевке четвертый номер 
итальянца Джорджио Галимбюти 
(261) от россиянина Алексея Гав
рилова, имеющего вдвое худший

рейтинг (539), — 6/1, 3/6, 1/6. Не 
удержался в турнирной сетке и 
шестой сеянный финн Томми Лен- 
хо (292). Он. правда, встретцл до
стойного соперника в лице минча
нина Александра Швеца. И борол
ся с ним три сета. В концовке, 
однако, не слишком удачно — 2/6, 
6/3, 1/6. А восьмой в посеве ита
льянец Игорь Гауди (312) еще в 
первый день "споткнулся" на сво
ем российском тезке Куницыне — 
5/7, 2/6. Одним словом, все чет
ные номера оказались "черными"...

Два слова о парном разряде. 
Огородов и Томашевич, как и в 
Фергане икающие вместе, по
зволили себе разминку в первом 
сете встречи с Ганиевым и Мах- 
камовым — 1/6. Но затем взялись 
за дело и победили — 6/3, 6/2. А 
Антон Кокурин и Дмитрий Мазур 
уступили российско'узбекистан- 
скому дуэту Сергей Кротюк — Вла
димир Бистрявичус — 6/7 (4), 4/6.

С.ДАНИЛОВ, 
корр.” Народного слова” .

НА СНИМКЕ: на корте 
Владимир Бистрявичус. 
Фото Д.МИХАЙЛОВА.

«ПАХЛАВОН” 
УКРАСИЛ ГОРОД,

В Намангане открылся новый 
спортивно-оздоровительный ком
плекс "Пахлавон", сразу ставший 
архитектурной достопримечатель
ностью — он построен по уникаль
ному проекту, с использованием, 
помимо традиционных строймате
риалов, пластика, тонированного 
стекла, мрамора, придавших кон
струкции оригинальный вид.

Еще одной отличительной осо
бенностью нового сооружения яв
ляется то, что оно построено в 
рекордно короткие сроки — всего 
за девять месяцев В этом заслу
га акционерных обществ "Наман- 
ганкурилиш", "Намангануйжой са- 
ноаткурилиш”, трестов "Наманган- 
водстрой", "Наманганирстрой".

В новом спортивном ссюруже-

НИИ созданы все условия для за
нятий различными видами спорта 
— теннисом, волейболом, баскет
болом, ручным мячом, мини-фут
болом, боксом, борьбой, гимнас
тикой, фехтованием. Вместимость 
только одного основного гимнас
тического зала рассчитана на 
1.250 мест. 700 мест предусмот
рено у плавательного бассейна с 
подогревом воды, ^ссей н  рас
считан не только для занятий пла

ванием, но и водным поло.
Новый центр располагает и от

крытыми площадками для заня
тий игровыми видами спорта. При 
спортивном комплексе действу
ют бары, столовая, ресторан, го
стиница.

_______________ (Корр.УэА).
НА СНИМКЕ: общий вид 
с/10рткомплвкса "Пахла' 
вон* в городе Намангане. 

Фото Т. МАХКАМОВА.

Самый распространенный и 
массовый вид охоты у нас в стра
не — на водоплавающую дичь. Он 
привлекает разнообразием ситу
аций, неповторимыми по красоте 
зорями, своеобразным хором ля
гушек, сочным пением камышо
вок, недовольным бурчанием ма
лой выпи-волчка. Среди этого 
многообразия слух охотника точ
но и тонко выделяет волнующее 
кряканье, легкий взлет чирка, тя
желый подъем кряквы, тугой по
свист крыльев пролетак>щих стай, 
громкий гогот клина гусей ̂

Когда приходит долгожданный 
срок открытия сезона охоты, как 
молодые, так и взрослые, закан
чивающие линьку птицы, держат
ся преимущественно в прибреж
ных зарослях. На утренних и ве
черних зорях они совершают 
пробные тренировочные полеты, 
но далеко от мест своего обита
ния не улетают. В первые недели 
сезона большинство уток склон
ны к затаиванию, а следователь
но, подпускают охотника близко 
и взлетают чуть ли не из-под его 
ног.

Тому, кто хочет пострелять с 
подхода, без тщательного обсле
дования всех укромных местечек 
водно-болотных угодий не обой
тись. Часто бывает так; уже почти 
пройдено покрытое сплошной зе
леной щеткой хвоща оэерцо, до

ОХОТА НА УТОК
берега остаются считанные мет
ры, и мы разочарованно вешаем 
ружье на плечо. Вот тут-то тяжело 
поднимается крякуха, сразу же 
исчезающая за ветвями прибреж
ных кустов.

После открытия охоты изгнан
ные из своих мест обитания мно
гие утки пробуют укрыться в са
мых, казалось бы, непригодных 
для этого местах. Узкие, почти 
безводные арык или канава, дож
девая лужа среди поля, а то и на 
дороге ручеек могут подарить нам 
неожиданную удачу.

Зим об утренней и вечерней 
активности уток, можно на рас
свете или закате солнца постоять 
зорьку на водоеме, где держатся 
выводки, это не будет охотой на 
перелетах, так как их пока нет, но 
данное обстоятельство никак не 
умаляет удовольствия от выстре
ла.

Проходят недели, много раз 
пуганные и не раз обстрелянные 
утки "набираются ума" и уже ред
ко подпускают человека с ружьем 
“в меру" Охота с подхода практи
чески кончается.

При охоте на перелетах нет ни 
малейшей нужды Утраивать для 
себя какое-либо специальное ук
рытие В рассветных и вечерних

сумерках утки плохо видят чело
века, и если он до пояса укрыт 
растительностью или стоит возле 
куста, копны сена, спокойно на
летают на выстрел. Тот же, кто 
пробует засесть в чаще тростни
ка или под защитой высоких кус
тов, только ограничит себе обзор 
и возможность выстрела в любую 
сторону.

Со временем утиные переле
ты прио^етают все большую мас
совость и регулярность: в них уча
ствуют уже не только "местные" 
утки, но и дичь с севера. Однако 
условия для охоты лучше не ста
новятся, охота на перелетах воз
можна только в глухих угодьях до 
самого отлета дичи.

Итак, кончилась охота с под
хода, с каждым днем ухудшаются 
условия для С'^льбы на зорях, 
но водоплавающая дичь все же 
остается доступной для охотника: 
есть еще вид добычи — с чучела
ми. Чем больше чучел уток, чем 
лучше они сделаны и правильно 
расположены, тем больше шан
сов на удачу.

На открытых плесах и руслах 
крупных рек в это же время мож
но охотиться и с подъезда. Для 
этого используется небольшая, 
низко сидящая на воде лодка;

и  ^ ■\* \

подъезд производится или по те
чению, или по ветру.

Каким бы способом охота ни 
проводилась, она всегда требует 
наблюдательности, вдумчивого 
отношения и умения приноравли
ваться к той или иной ситуации 
На утиной охоте нужно быстро 
достреливать подранков. На воде 
даже тяжелораненая утка масте
рица нырять и прятаться, попытки 
поймать ее, не достреливая, прак
тически бесперспективны.

М. МАХМУТОВ, 
почетный член 

**Уэбвкохотрыболовсоюза” .

КРОССВОР

ПО ГОРИЗОНТАЛИ 1 Ми
нерал, модификация углерода. 
4 Увеличительное стекло 6 
Женская одежда 9. Ракообраэ- 
ное животное. 10 . Химическии 
элемент, металл 1 1  Птица се 
мейства воробьины! 1 2  Рока в 
Европе 15 .  Орнаментальная 
композиция из цветного стекла. 
16  Крылатый огнедышащий 
:шей п мифологии многих нарО' 
лов 2 1  Машина для обработки 
металла, дерева и т.п. 2 3  Каза
чий офицерский чин 28 Столи- 
ца государства в Европе 30  
Опись, письменный перечень 
3 1  Рассеянный, невниматель
ный человек 3 2  Государство в 
Азии 3 3  Шут. клоун 34  Спут
ник Сатурна 3 5  Сатана, черт

ПО ВЕРТИКАЛИ 2  Руково
дитель вуза. 3  Пряность. 4. Один 
их крупнейших музеев мира. 5. 
Священник протестантской церк 
йи 7. Старинное холодное ору
жие 8 Мужская рубашка с от
крытым воротом 1 3  Месяц года 
14  Близкая родственница 16 . 
Мать жены. 17 .  Жаргон какой 
либо обособленной или профес
сиональной группы. 10  Шерсть 
овцы. 20  Обходное название 
трубопроводного вентиля 22  
Промежуток времени, равный 
семи дням 24 Великий итальян
ский живописец эпохи Воэрожде-. 
ний 28 Шахматная фигура 28 
Остров в Индонезии 2 7  Толстое 
плотное сукно 20 Известныифут- 
больныи клуб Голландии

Составила Л. ЛЕБЕДЕВА.
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Словарь великорус
ского языка В. Даля 
дает такое толкова
ние старинного сло
ва “ вертеж” —  сует
ное, пустое, легко
мысленное Кружение 
в свете.
Именно в такой ат
мосфере происходит 
действие нового 
спектакля, премьера 
которого состоится в 
начале ноября этого 
года, а пока полным 
ХОДОМ идут репети
ции, — рассказыва
ет режиссер-поста- 
новщ ик Людмила 
Б Е С С А Р А Б О В А . С 
ней беседует наш 
корреспондент.

— Людмила Петров
на, зрители знают вас 
как актрису, ведущ ую  
солистку данного теат
ра, но в последнее вре
мя вы все больше и ус
пешно о б р ащ аетесь  к 
режиссуре. В конце про
шлого театрального с е 
зона вас официально ут
вердили режиссером те
атра. Как вы себя чув
ствуете в новом амплуа?

— Хорошо я себя чув
ствую, мне нравится зани
маться этой работой. Дело 
в том, что когда я училась в 
институте, у меня был за
мечательный мастер — 
заслуженный деятель ис
кусств Украины Гриншпун

“ Л Ю Б О В Н Ы Й  В Е Р Т Е Ж ”
-  К О М Е Д И Я -Б У Ф Ф  С ТА В И ТС Я  В ТА Ш К ЕН ТС К О М  ТЕ А ТР Е  О П ЕР ЕТТЫ

Изакин Абрамович. Он постоянно 
говорил мне, что я обязательно 
должна заниматься режиссурой 
Но тогда я настолько была увле
чена актерской профессией, что 
мне казалось: режиссура — это 
не мое дело. Но жизнь показала, 
что многоопытный мастер оказал
ся прав.

После более двадцати лет ак
терской работы я почувствовала, 
что мне уже мало самой выходить 
на сцену. Захотелось большей 
свободы, творческого самовыра
жения. Тем более, что многие 
роли, сыгранные мной, в разное 
время, практически я режиссиро
вала сама.

В нашем жанре, к сожалению, 
мало хороших режиссеров. Но тем 
не менее нашему театру и мне, в 
частности, повезло, что несколь
ко лет с нами работал прекрас
ный режиссер, заслуженный дея
тель искусств России Кирилл Вла
димирович Васильев. Его я и счи
таю своим учителем в этом не
легком деле театральной режис
суры.

— Какие спектакли вы уже 
поставили?

— В нашем театре мною был 
поставлен мюзикл композитора 
Энмарка Салихова '‘Дурочка” по 
пьесе Лопе де Вега. Это был мой 
режиссерский дебют. Затем пос
ледовал тоже мюзикл “Брак по- 
американски" композитора В. Кал- 
ло. И еще спектакли в театре- 
студии “Камолот-Ь"..,

— Кстати, какова судьба

этого творческого коллектива? 
Насколько известно, в нем ра
ботали выпускники вашей ак
терской студии при театре опе
ретты.

— Молодые артисты сейчас 
влились в труппу нашего театра и 
заняли 8 нем достойное место. Я 
знаю, что у них было достаточно 
поклонников и почитателей сре
ди их сверстников. Хочу пригла
сить их всех на предстоящую пре
мьеру “Любовного вертежа", в ко
тором заняты бывшие артисты из 
“Камолот-1“.

— Чем ещ е примечательна 
новая постановка, ожидают ли 
зрителей какие-нибудь сюрп
ризы?

— Каждый новый спектакль 
должен быть сюрпризом для зри
телей. Наш не является исключе
нием. Не случайно мы его обо
значили как коме/^я-буфф. Это 
веселое, шутовское действо. В 
нем много парадоксальности, при
сущей острому комедийному жан
ру. В спектакле заняты любимые 
ташкентцами артисты. Заслужен
ная артистка Узбекистана Зинаи
да Соловей, Нина Димова, На
дежда Чамина. Я думаю, их новое 
амплуа станет для зрителей при
ятной неожиданностью. Осталь
ные секреты раскрывать не буду. 
Тем более премьера не за гора
ми, и я надеюсь, что театралы 
оценят спектакль сами, без чьей- 
либо подсказки.

Но все-таки, какие тен
денции характерны для ваш е

го первого сезона в качестве 
режиссера?

— Мне очень важно, чтобы в 
театр на спектакли приходило 
больше молодых людей. Теле
видение, дискотеки, эстрада не 
могут дать того, что делает те
атр — непосредственного живо
го общения, прямого разговора, 
влияния на умы и сердца. Это 
главное. Поэтому на сцене тоже 
должны быть молодые, ведущие 
диалог со зрителями на их язы
ке с учетом проблем, запросов 
поколения двадцатилетних. Наш 
театр продолжает искать одарен
ную молодежь. Мы объявили вто
рой набор в актерскую студию и 
приглашаем туда всех, кто лю
бит театральное искусство и хо
тел бы найти здесь свое призва
ние.

— Ваши творческие планы?
— Началась подготовка ново

годнего представления для самых 
маленьких, Коллектив театра уве
рен, что как и всегда, сумеет сде
лать этот праздник незабывае
мым. Следующая постановка 
“Модемуазель Нитуш’  по моти
вам первой французской оперет
ты композитора Эрве. И мы очень 
надеемся, что к концу сезона у 
нас родится новый мюзикл на со
временную тему — о нашем горо
де, о наших людях.

Остается только сказать; до 
встречи в зрительном зале на на
ших новых спектаклях.

Р. ФАРХАД и, 
корр. '‘ Народного слова” .

погода
высь НЕБЕС
ПРОСТОРНА 

И ЯСНА
15  октября по всей терри

тории Узбекистана сохраняет
ся малооблачная и сухая по
года. Ветер восточный, 3 — 8 
метров в секунду. 

Температура воздуха: 
по Каракалпакстану и Хо

резмской области ночью — 1
— 6 , днем — 20 — 25 
градусов тепла;

по бухарской и Навоийс- 
кой областям ночью — 6 — 11 , 
днем — 22 — 27 тепла;

по Кашкадарьинской и Сур- 
хандарьинской областям но
чью — 7 — 12, днем — 23 — 
28 тепла;

по областям Ф^ганской 
долины ночью — 7 — 12. 
днем 22 — 27 тепла;

по Ташкентской, Сырдарь- 
инской, Джизакской и Самар
кандской областям ночью — 6
— 1 1 ,  днем — 2 1 — 26 тепла; 

В столице республики ма
лооблачно и сухо. Ветер вос
точный, 2 — 7 метров в секун
ду. Температура возд^а но
чью — 6 — 8, днем — 23 — 25 
градусов тепла.
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